
СУББОТА,

17
№№140-141 (19.413-19.414)

СЕНТЯБРЯ
2022 ГОДА

Издается с 1 января 1930 года                                          Областная общественно-политическая газета                                                               www.kzvesti.kz 

ПРЕЗИДЕНТ

Проблемы 
на местах виднее

РЕГИОНЫ

Футбол под дулами 
автоматов

Танцы в ритме 
жизни

Недели 
для двух минут… 
мультфильма3 5 8

УВЛЕЧЕНИЕ

8

ГОД ДЕТЕЙДАТА

В своем выступлении Глава го-
сударства поблагодарил Президен-
та Узбекистана Шавката Мирзиёе-
ва за гостеприимство и высокий уро-
вень организации очередного Сам-
мита ШОС в Самарканде. Прези-
дент Казахстана считает, что ШОС 
в силу своего универсального ман-
дата и взаимной консолидации мо-
жет и должна внести существенный 
вклад в решение острейших проблем 
современности.  

Глава государства представил свое 
видение приоритетных направле-
ний деятельности ШОС на текущем  
этапе. 

Также на заседании выступи-
ли Президент Узбекистана Шавкат 
Мирзиёев, Премьер-Министр Индии 
Нарендра Моди, Председатель КНР 
Си Цзиньпин, Президент Кыргыз-
стана Садыр Жапаров, Премьер-Ми-
нистр Пакистана Шахбаз Шариф, 
Президент России Владимир Путин 
и Президент Таджикистана Эмома-
ли Рахмон.

В этот же день Глава государства 
принял участие в заседании Совета 
глав государств – членов ШОС в рас-
ширенном составе. В своем высту-
плении Касым-Жомарт Токаев оста-
новился на приоритетных векторах 
развития Шанхайской организации  
сотрудничества.

ВЫСТУПЛЕНИЕ 
ПРЕЗИДЕНТА КАЗАХСТАНА 

КАСЫМ-ЖОМАРТА ТОКАЕВА
Уважаемые коллеги!

В первую очередь, хочу выразить 
признательность Президенту Узбеки-
стана Шавкату Миромоновичу Мир-
зиёеву за исключительно радушный 
прием и безупречную организацию 
Саммита ШОС в древнем Самаркан-
де – жемчужине Великого Шелково-
го пути.

Состав участников Шанхайской 
организации сотрудничества постоян-
но расширяется. Это убедительно сви-
детельствует о неуклонно растущем 
международном авторитете и влиянии 
нашей Организации.

Современный мир вступил в опас-
ный период серьезного обострения 
международной ситуации, где на пер-
вый план вышли методы санкционно-
го давления, а также конфронтацион-

ные подходы к решению узловых гло-
бальных проблем.

Отличительной чертой современ-
ной эпохи стал острый дефицит вза-
имного доверия.

В этих условиях крайне важной 
представляется задача укрепления 
уникального по своей сути «шанхай-
ского духа», основанного на взаим-
ном доверии, равноправном и откры-
том диалоге.

Перед нами стоит задача в полной 
мере раскрыть потенциал ШОС. Повы-
шение эффективности Организации и 
развитие многостороннего сотрудниче-
ства в различных областях отвечает ин-
тересам всех государств-участников.

Важно продолжить дальнейшее со-
вершенствование деятельности Орга-
низации, усилить прогнозирование 
основных тенденций на пространстве 
ШОС и за его пределами.

В память о пребывании на го-
степриимной казахской земле Ка-
сым-Жомарт Токаев подарил Папе 
Римскому домбру.

– Казахский народ особен-
но благодарен Вам за то, что Вы 
очень тепло высказывались о на-
шей культуре, в частности, гово-
рили о домбре. Сейчас все изда-
ния, средства массовой информа-
ции цитируют Ваши слова. Все го-

ворят, что самым лучшим пропа-
гандистом казахской культуры, и, 
в частности, нашего националь-
ного инструмента домбры, явля-
ется именно Папа Римский. Сей-
час это очень популярно среди мо-
лодежи и детей. А после Ваших 
слов, думаю, интерес к домбре бу-
дет проявлен не только в Казахста-
не, но и за его пределами, – сказал 
Касым-Жомарт Токаев.

Домбра для 
Папы Франциска

В минувший четверг государственный визит Папы Рим-
ского Франциска в Казахстан завершился.  Касым-Жомарт 
Токаев лично проводил Папу Римского Франциска в сто-
личном аэропорту.

ШОС: вызовы и приоритеты
В ходе рабочего визита в Уз-

бекистан Президент Казахста-
на Касым-Жомарт Токаев при-
нял участие в заседании Совета 
глав государств – членов Шан-
хайской организации сотруд-
ничества в узком составе.
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ПРОЕКТЫ И ОБЪЕКТЫ ДЕНЬ СЕМЬИ

В регионе немало семей, 
где есть свои добрые семей-
ные устои, представители 
трудовых династий от поко-
ления к поколению переда-
ют славные традиции, зало-
женные их отцами и дедами. 
Именно такие семьи были 
на приеме у главы региона. 
Среди приглашенных – се-
мьи простых людей, те, кто 
отпраздновал золотую свадь-
бу, родил, воспитал и вывел 
в люди немало детей, выра-
стил внуков, имеют правну-
ков. Это простые, обычные 
граждане – строители, учите-
ля, доярки, механизаторы. 

Глава региона поздравил 
присутствующих с Днем се-
мьи и рассказал о задачах в 
сфере социальной защиты 
населения, которые стоят пе-
ред руководством области. 

– Испокон веков в казах-
ском обществе семье принад-

лежала особая роль 
в сохранении духов-
ных и культурных 
ценностей, в преем-
ственности поколе-
ний. Именно в се-
мье под влиянием 
родителей происхо-
дит формирование 
ребенка, становле-
ние его как лично-
сти. Благополучие 
семьи – это и есть 
мерило благосостоя- 
ния настоящего и 
будущего страны. 
Не случайно народ-
ная мудрость гласит: «Родина 
начинается с семьи», потому 
что именно с семейного оча-
га берет начало любовь к стра-
не, уважение к своим корням, 
традициям, а, значит, форми-
рование патриотизма. 

Не случайно, в нынешнем 
Послании Глава государства 

Касым-Жомарт Токаев уде-
лил особое внимание вопро-
сам защиты института семьи, 
формирования детского ка-
питала. Такая поддержка, не-
сомненно, укрепит веру каж-
дого казахстанца в будущее 
нашей страны и, что особен-
но важно, будет способство-

вать дальнейшему развитию 
государства. 

За последние три года по-
казатель рождаемости в стра-
не вырос на 16 процентов. На 
сегодня в области прожива-
ет более 141 тысячи семей, 48 
процентов – многодетные. 
Почти 17 тысяч матерей на-

граждены подвесками «Ал-
тын алқа» и «Күміс алқа». 

Президент страны поста-
вил ряд задач, направлен-
ных на повышение благо-
состояния граждан, улуч-
шение социальных условий, 
создание комфортной среды 
для проживания. 

Поездка по 
городским 
объектам

 

В минувший четверг аким 
области Нурлыбек Налибаев 
в Кызылорде посетил ряд со-
циальных и производствен-
ных объектов.

Глава региона ознакомился с хо-
дом реконструкции терминала аэ-
ропорта, с помощью информаци-
онного стенда осмотрел процесс 
работ. Фонд нашего земляка, меце-
ната Булата Утемуратова намерен 
построить новый аэропорт про-
пускной способностью 300 пасса-
жиров в час. До конца года будет 
завершена проектно-сметная доку-
ментация на строительство. 

Затем аким области проанали-
зировал работу по реконструкции 
кызылординского гидроузла, по-
общался со специалистами. На ре-
конструкцию объекта из бюджета 
выделено 1 миллиард 260 милли-
онов тенге. При полном выполне-
нии работ нижний поток от гидро-
узла будет увеличен с 1200 до 1900 
кубометров в секунду.

Далее Нурлыбек Налибаев ос-
мотрел здание политехнического 
колледжа имени М.Ихсанова, пе-
реданное год назад в доверитель-
ное управление. Доверительный 
управляющий ИП «Шакенова» 
провел капитальный ремонт зда-
ния, обновил материально-техни-
ческую базу. В настоящее время в 
учебном заведении обучаются 192 
студента.

Важней всего погода в доме

Кызылординские сельхозпроизводители скосили 31 265 гектаров риса, обмолотили 23 681 га. Сред-
няя урожайность – 50,6 центнера. Больше всего скосили аграрии Шиелийского района – 59,6 процента 
всей посевной площади. Вчера в Казалинском районе официально дан старт жатве риса.

Экватор все ближе

Аким области Нурлыбек Налибаев 
встретился с представителями образцовых 
семей, проживающих в регионе. К слову, 
семья – чуть ли не самый значимый соци-
альный институт, от уровня развития кото-
рого можно в целом судить о состоянии че-
ловеческого капитала в любом государстве. 

стр. 2

стр. 3стр. 2



ГЛАВНАЯ  ТЕМА17 сентября 2022 г. 
www.kzvesti.kz2

ПРЕЗИДЕНТ

Деятельность ШОС убе-
дительно показала акту-

альность основополагающих прин-
ципов, сформулированных в ее устав-
ных документах: борьба против «трех 
зол», то есть экстремизма, террориз-
ма, сепаратизма; а также защита суве-
ренитета и территориальной целост-
ности государств; невмешательство 
во внутренние дела.

Основным приоритетом ШОС 
остается укрепление региональной 
безопасности.

Необходимо продолжить реали-
зацию ранее принятых документов, 
предусматривающих совместную дея-
тельность в данной актуальной сфере. 
Поэтому предлагаю наращивать со-
трудничество в военно-политической 
сфере между оборонными ведомства-
ми и специальными службами. 

Важную роль здесь может сыграть 
укрепление взаимодействия ШОС с 
Центральноазиатским региональным 
информационным координацион-
ным центром.

Приобретают особую актуальность 
вопросы борьбы с киберпреступно-
стью для создания инфраструктуры 
защиты информационного простран-
ства Организации.

Нам предстоит преобразовать 
ШОС в глобальную экономическую 
платформу.  

Сегодня наша Организация объ-
единяет динамично развивающиеся 
экономики мира с колоссальным че-
ловеческим, ресурсным и технологи-
ческим потенциалом.

На долю государств – участников 
ШОС приходится около четверти об-
щемирового объема ВВП, то есть бо-
лее 23 триллионов долларов.

В нашем распоряжении богатей-
шие запасы энергоресурсов, угля, 
редких металлов и источников возоб-
новляемой энергии.

В идейных и институциональных 
основах нашей Организации отсут-
ствуют конфронтационность и бло-
ковость, что способствует росту меж-
дународного авторитета и популяр-
ности ШОС, о чем я сейчас говорил.

Поэтому география участников 
шосовского процесса из года в год 
расширяется.

Это убедительное свидетельство 
высокой востребованности Органи-
зации. На мой взгляд, ШОС – это са-
мая успешная международная орга-
низация из всех существующих в со-
временном мире.

Мы поддерживаем развитие эко-
номического сотрудничества в ШОС 
в различных формах для постепен-
ного перехода к свободному пере-
движению товаров, капиталов, услуг 
и технологий.

Своеобразным драйвером роста на 
пространстве Организации призвана 
стать реализация масштабных эконо-
мических проектов в рамках ШОС.

Перед нами стоит задача обеспечить 
надлежащее финансирование проект-
ной деятельности Организации.

Для этого у нас есть все необходи-
мые экономические механизмы, раз-
работаны стратегии, детальные про-
граммы и планы взаимодействия. 
Остается лишь их реализовать.

Хотел бы отдельно остановиться на 
приоритетных векторах экономическо-
го сотрудничества – транзитно-транс-
портной сфере, продовольственной и 
энергетической безопасности.

Серьезным успехом в деле улучше-
ния логистической взаимосвязанно-
сти стало принятие Концепции со-
трудничества стран ШОС по разви-
тию эффективных экономических и 
транспортных коридоров.

Речь идет о железнодорожных пе-
ревозках по направлению «Китай – 

Европа» и Транскаспийскому меж-
дународному транспортному марш-
руту, а также планах по строитель-
ству третьего железнодорожного пун-
кта перехода на границе Казахстана и 
Китая.

Приглашаю партнеров по ШОС 
использовать открывающиеся в этой 
связи возможности.

Серьезным потенциалом обладает 
железная дорога «Казахстан – Турк- 
менистан – Иран», которая откры-
вает кратчайший путь из Восточной 
Азии в страны Персидского залива.

Динамично развивается транзит-
но-транспортное сотрудничество Ка-
захстана с государствами Централь-
ной Азии.

Мы приветствуем реализацию пер-
спективных проектов, нацеленных 
на обеспечение взаимосвязанности 
стран нашего региона.

Поддерживаем усилия по расши-
рению транспортных маршрутов 
между Центральной и Южной Азией, 
развитию трансевразийских коридо-
ров «Север – Юг» и «Восток – Запад».

В целом, мы выступаем за создание 
новых и модернизацию действующих 
мультимодальных транспортных ко-
ридоров и логистических центров.

Отдельно хотел бы затронуть во-
просы продовольственной и энерге-
тической безопасности.

Государства ШОС – крупнейшие 

производители и экспортеры сель-
скохозяйственной продукции в мире.

Нам следует стимулировать рас-
ширение торговли сельхозпродукци-
ей как внутри региона ШОС, так и за 
его пределами. 

Участие наших государств в обес- 
печении бесперебойного функци-
онирования международных цепо-
чек производства и поставок продук-
тов питания будет содействовать со-
хранению устойчивости на мировом 
продовольственном рынке.

Отмечаем также необходимость 
уделять повышенное внимание раз-
витию и рациональному использова-
нию водных ресурсов.

Обеспечению глобального и ре- 
гионального энергетического балан-
са будет способствовать совместная 
разработка Энергетической страте-
гии ШОС.

Считаем актуальным принятие 
Программы сотрудничества в обла-
сти использования возобновляемых 
источников энергии.

 
Уважаемые коллеги!

Мы все возлагаем на ШОС боль-
шие надежды.

Уверен, наше многогранное и пло-
дотворное сотрудничество в рамках 
Организации придаст мощный им-
пульс развитию наших государств.

Благодарю за внимание!

Глава региона 
также ознакомил-

ся с деятельностью рисосею-
щих компаний «Магжан и К» 
и «Абай-Даулет». Нужно от-
метить, что Кызылординская 
область полностью покрывает 
спрос на рис по республике, а 
также основная культура ре-
гиона составляет 92 процента 
экспортируемой продукции. 
Аким области отметил, что 
при поддержке Президента и 
главы правительства уровень 
воды в этом году был выше, 
чем в прошлом году.

В график рабочей поездки 
акима области вошел также 
стекольный завод. На сегод-
ня здесь основные работы за-
вершены. На очереди – благо-
устройство прилегающей тер-
ритории, получение акта вво-

да в эксплуатацию и соответ-
ствующих разрешительных 
документов на выпускаемую 
продукцию. Эти вопросы так-
же параллельно рассматрива-
ются на заседании штаба и ре-
шаются совместно с государ-
ственными органами. В соот-
ветствии с технологическими 
требованиями печь будет по-
степенно нагреваться до 1400 
градусов. Поставлены все сы-
рьевые материалы, необходи-
мые для производства продук-
ции. В производстве будет ис-
пользоваться местное сырье – 
аральский кварцевый песок.

Аким области поручил в 
соответствии с графиком вы-
пустить первое стекло в сере-
дине октября.

Пресс-служба 
акима области

Во время при-
ема у Главы госу-

дарства мной были озвучены 
основные социально-эконо-
мические показатели реги-
она на настоящий момент, 
а также главные проблемы, 
которые могут негативно по-
влиять на развитие области. 
В том числе один из самых 
больных вопросов на насто-
ящий момент – обмеление 
Сырдарьи, главной водной 
артерии нашего края. Кроме 
того, были подняты вопро-
сы, касающиеся расширения 
участка международного ав-
тобана «Западная Европа – 
Западный Китай» от Кызыл- 
орды до Актобе, речь шла о 

создании на этом отрезке че-
тырехполосной дороги. Еще 
один важный для региона во-
прос, требующий скорейше-
го решения, – строительство 
многопрофильной больницы 
на 300 мест вместе с отделе-
нием онкологии. Президент 
страны, выслушав все вопро-
сы, дал соответствующие по-
ручения Правительству. 

Кроме того, Главе государ-
ства было доложено о тех про-
ектах, которые намечено во-
плотить в жизнь за счет ин-
весторов. В прошлом месяце 
был дан старт началу реализа-
ции трех крупных проектов – 
строительство Дворцов искус-
ства и бракосочетания, Цен-

тра крови. В ближайшем буду-
щем планируем начать строи-
тельство Дома матери. 

Реализация двух проектов 
общей стоимостью 227 мил-
лиардов тенге поможет ре-
шить две стратегические для 
области задачи: будут по-
строены теплоэлектростан-
ция, а также новый терминал 
аэропорта «Қорқыт ата» за 
счет фонда Булата Утемура-
това, – отметил Н.Налибаев. 

Участников встречи с 
Днем семьи поздравили се-
кретарь областного масли-
хата Наурызбай Байкадамов, 
гость мероприятия, акын и 
журналист Файзулла Сахи-
ев – счастливый отец семей-

ства, который вырастил семь 
детей, имеет 20 внуков и пять 
правнуков. 

От имени всех матерей об-
ласти главу региона за теплый 
прием и оказанное уважение 
поблагодарила Разия Аппазо-
ва. Женщина всю жизнь про-
работала дояркой, воспита-
ла восемь детей, от которых 
у нее 22 внука и восемь прав-
нуков. За достойный труд 
мать-героиня была награж-
дена медалями и грамотами, 
имеет подвеску «Күміс алқа». 

Вниманию гостей артисты 
областной филармонии пред-
ложили небольшой концерт. 

Жанна 
БАЛМАГАНБЕТОВА

ШОС: вызовы и приоритеты
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Поездка по городским объектам

Важней всего погода в доме
ДЕНЬ СЕМЬИ
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ПРОЕКТЫ И ОБЪЕКТЫ
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БРИФИНГ

В ходе профилактических ак-
ций жителям разъясняют основ-
ные правила пожарной безопас-
ности. В отопительный период 
особенно важно максимальное 
осведомление граждан, недопу-
щение отравления угарным газом.

– Часто причиной 
утечки газа является пло-
хая тяга над источни-
ком открытого огня, не-
грамотно устроенная си-
стема дымоудаления, 
либо неисправность га-
зовой плиты, – отметил 
А.Оразбеков. – В част-
ном секторе необходимо 
строго соблюдать техни-
ку безопасности при ис-
пользовании отопитель-
ного оборудования. 

В частности, при роз-
жиге твердотопливных 
котлов и печей нельзя раньше вре-
мени закрывать заслонку. К тому 
же планировка некоторых част-
ных домов включает в себя присо-
единенный гараж, что может при-
вести к избыточному выделению 
угара и проникновению его в жи-
лую часть помещения. В особен-
ности это опасно, если пристрой-
ка плохо проветривается.

 В прошлом году в домах 1843 
малообеспеченных семей уста-
новили специальные датчики 
обнаружения углекислого газа. 
В преддверии отопительного се-

зона текущего года их планиру-
ется установить в жилищах 1657 
семей.

Спикер подчеркнул, что для 
сохранения жизни и здоровья 
своих близких, имущества, необ-
ходимо неукоснительно соблю-

дать элементарные правила по-
жарной безопасности, проверять 
состояние отопительного обо-
рудования, функционирующе-
го как на твердом топливе, так и 
на газе. Необходимо прочистить 
от сажи дымоходы, для проверки 
их состояния следует пригласить 
квалифицированного мастера. 
Важно следить за состоянием 
электрических проводов, не пе-
регружать электросеть, включая 
одновременно несколько быто-
вых приборов.  

Наталья ЧЕРНЕЙ

Сезон – новый, 
угрозы – старые

В преддверии отопительного сезона специалисты об-
ластного департамента по ЧС провели в частном секторе 
7589 подворовых обходов, сообщил на брифинге в  
региональной Службе коммуникаций начальник управ-
ления государственного пожарного контроля департа-
мента Асхат Оразбеков.
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РЕГИОНЫ

ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВО

Первые полосы риса стали косить на 
полях ТОО «Агро-Оркен». Директор това-
рищества Медеу Есхожаев рассказал о по-
казателях хозяйства. ТОО «Агро-Оркен», 
используя передовую технику, уделяет 
особое внимание земельным и мелиора-
тивным работам, добивается высокой про-
изводительности. Ежегодно здесь получа-
ют не менее 50 центнеров с гектара. Кроме 
того, ежегодно товарищество собирает не-
плохой урожай люцерны. Строго соблюда-

ются севообороты на инженерно сплани-
рованных площадях. 

Жатва риса началась и в ТОО «Сыр 
маржаны». Оно имеет статус семеновод-
ческого хозяйства, в нынешнем сезоне 
посеяло рис сортов «Лидер» и «Янтарь» на 
двух тысячах гектарах. 

ТОО «Сыр маржаны» – крупная много-
профильная компания, имеет свой ри-
соперерабатывающий завод. Здесь идет 
очистка зерна от примесей, шелушение, 
дробление, шлифование, полирование. 
Весь сельскохозяйственный процесс ме-
ханизирован. Продукция компании экс-
портируется в Россию, Узбекистан, Кыр-
гызстан, Туркменистан, Таджикистан и 
Украину. 

По словам директора товарищества 
Мнажаддина Утеева, оборудование рисза-

вода позволяет получать высокий выход 
крупы. Благодаря мощности в несколько 
раз сокращается время работы и затрачи-
вается меньше физических сил.

– Для переработки риса используется 
оборудование, которое позволяет наибо-
лее точно отделить покров зерна от семян, 
не повреждая структуру крупы, – говорит 
М.Утеев. – Производственная линия рас-
считана на различные сорта риса. 

Как отметил руководитель райотдела 

сельского хозяйства Нурлан Аманбай, в 
этом сезоне в районе рис занял 6 494 гекта-
ра. Хозяйства имеют мощную технику для 
уборки риса и перерабатывающие заводы. 
Для всех земледельцев сезон был трудным 
из-за нехватки поливной воды. По этой 
причине рисоводам приходилось исполь-
зовать насосы. Тем не менее, сельхозпро-
изводители вступили в жатву и планируют 
завершить ее до середины октября. 

Для проведения осенних уборочных и 
полевых работ в области выделено 12,7 ты-
сячи тонн удешевленного дизельного то-
плива. Оно вовремя доставляется в хозяй-
ства. В уборке урожая задействовано 4 287 
комбайнов, тракторов, жаток, грузовых 
автомобилей. Ожидается, что жатва завер-
шится до 13 октября. 

Мира ЖАКИБАЕВА

Компания создана в 2004 году, 
здесь работает 25 человек. Пред-
приятие производит все виды 
корпусной мебели – кухонные и 
спальные гарнитуры, для ванной, 
прихожие и так далее. В работе 
используется современное обо-
рудование немецких, китайских, 
испанских и российских произ-
водителей. Вначале выпускали 
по несколько десятков кухонных 
гарнитуров, столов и кроватей, 
которые делали со вкусом 
и выдумкой. Ответственное 
отношение к работе и высо-
кое качество изделий стали 
прекрасной рекламой для 
мастеров. Спустя несколько 
лет удалось не только уве-
личить объем производства, 
но и расширить ассорти-
мент продукции. Изделия 
ТОО привлекают клиентов 
приемлемой ценой, а также 
гарантией на продукцию, 
которую дают специалисты. 
Секрет успеха предприни-
матель объясняет просто.

– Сейчас в год мы про-
изводим около 500 единиц 
различной мебели, – рас-
сказал А.Антонов. – Ди-
зайн разрабатываем сами. 
Есть клиенты, для которых 
в приоритете внешний вид 
товара, есть и те, кто боль-
ше интересуется качествен-
ными характеристиками. К при-
меру, становятся популярными 
диваны с ортопедическим осно-
ванием. Тенденции последних 
лет свидетельствуют, что люди 
все чаще заказывают мебель яр-
ких цветов. Привычными стано-
вятся заказы на мебель желто-
го, сочного лимонного, белого 
цветов. Хотя пастель и глубокие 
спокойные тона по-прежнему в 
ходу. Словом, спрос на мебель 
есть, и вряд ли упадет, посколь-
ку, как и прежде, востребована 
недвижимость. А новые квадрат-
ные метры нужно обустроить. Я 
всегда думаю о завтрашнем дне 
и стараюсь идти в ногу со време-
нем, поэтому стараюсь чаще об-
новлять оборудование, которое 
позволяет делать продукцию бо-

лее качественной и востребован-
ной на рынке.

В мебельном бизнесе сильная 
конкуренция. В кызылордин-
ских магазинах можно увидеть 
немало импортной мебели. Од-
нако по словам предпринимате-
ля, некоторые модели местные 
мастера наловчились изготав-
ливать чуть ли не в гаражах, вы-
давая за фабричные. Цена зна-
чительно ниже, соответственно 

и качество оставляет желать 
лучшего. Безусловно, в конку-
рентной борьбе выиграет та ком-
пания, которая сумеет сделать 
заказчику предложение, от ко-
торого тот не сможет отказать-
ся. Проблема только в том, что 
для победы вовсе недостаточно 
просто предложить покупателю 
раскрученный бренд, который у 
всех на слуху. Необходимо обес- 
печить индивидуальный под-
ход и высокий уровень сервиса. 
Обойдя нескольких производи-
телей, покупатель совсем не обя-
зательно остановит свой выбор 
на той компании, которая может 
похвастаться наибольшим объ-
емом продаж или самым извест-
ным брендом, а на той, которая 
при подходящем соотношении 

цены и качества сможет выпол-
нить все его пожелания. А это 
уже куда более сложный вопрос 
реализации внятной розничной 
стратегии, которой овладел кы-
зылординский предпринима-
тель. И участие в конкурсе «Луч-
ший товар Казахстана» – одна из 
таких стратегий. 

– Для нас это первый опыт уча-
стия в столь престижном конкур-
се. Мы хотим подтвердить каче-
ство своей продукции и получить 
дополнительное конкурентное 
преимущество. А этот конкурс как 
раз-таки и дает предпринимате-
лям возможность для широкого 
привлечения новых клиентов, на-
лаживания связей и сотрудниче-
ства, – отметил А.Антонов. 

 В июле нынешнего года ис-
ключительные характери-
стики работы ТОО «Алис 
трейд Казахстан», его ка-
чественная продукция и 
огромный вклад в развитие 
импортозамещения привели 
к победе в номинации «Луч-
шие товары народного по-
требления» на региональном 
этапе конкурса «Лучший то-
вар Казахстана». 

– В июле после двухлет-
него перерыва из-за панде-
мии коронавируса мы вновь 
смогли провести региональ-
ный конкурс качества, на 
котором была представлена 
продукция со всей области. 
Его победители теперь будут 
отстаивать честь региона на 
республиканском конкур-
се, который пройдет в сто-
лице. Уверен, что они будут 
в числе лучших. У нас не-
мало достойных компаний, 

чьи товары сегодня являются 
конкурентоспособными как на 
внутреннем, так и на внешних 
рынках. Хотелось бы, чтобы эта 
традиция продолжалась и даль-
ше, так как развитие промыш-
ленных предприятий, малого и 
среднего бизнеса и в целом пред-
принимательства вносит огром-
ный вклад в экономику нашей 
области, – сказал директор регио- 
нальной Палаты предпринимате-
лей Пирмухаммед Сыздыков.

ТОО «Алис трейд Казахстан» 
примет участие в республикан-
ском конкурсе «Лучший товар 
Казахстана» в начале октября 
нынешнего года. Желаем това-
риществу стать признанным ли-
дером в стране. 

Наталья ЧЕРНЕЙ

Кызылординские сельхозпроизводители скосили 31 265 гектаров риса, 
обмолотили 23 681 га. Средняя урожайность – 50,6 центнера. Больше все-
го скосили аграрии Шиелийского района – 59,6 процента всей посевной 
площади. Вчера в Казалинском районе официально дан старт жатве риса.

Экватор все ближе Качество – превыше всего
Сегодня, чтобы стать успешным, нужно стремительно 

реагировать на требования времени. Эту истину под-
твердил победитель прошедшего регионального конкур-
са «Лучший товар Казахстана», руководитель ТОО «Алис 
трейд Казахстан» по изготовлению мебели Алексей 
Антонов.

Вначале он посетил строительную 
площадку новой школы в ауле То-
кабай Жинишкекумского сельского 
округа. Ранее средняя школа №248 
была признана аварийной. Старое 
здание снесли, теперь на его месте 
строится новое на спонсорские сред-
ства частного предпринимателя. Но-
вый объект рассчитан на 100 мест, 
сегодня ведутся работы по закладке 
его фундамента. 

М.Жайымбетов посетил физкуль-
турно-оздоровительный комплекс в 
поселке Жаксыкылыш. Строитель-
ство объекта было начато в 2020 году. 
Однако из-за невыполнения обяза-
тельств и требований подрядной ор-
ганизацией договор был расторгнут. 
В настоящее время объявлен кон-
курс на определение подрядчика для 
возобновления строительства. 

В ходе двухдневной рабочей по-
ездки заместитель акима области 
ознакомился с ходом газификации 
поселка Саксаульск. Работы по обес- 
печению населенного пункта го-
лубым топливом планируется за-
вершить в конце следующего года. 
Планируется, что к природному газу 
будут подключены 2300 жилых до-
мов, 24 социальных и 53 объектов 
предпринимательства.  

В фокусе внимания замакима об-
ласти также были вопросы тепло-

снабжения. В районном центре он 
ознакомился с работой товариществ 
с ограниченной ответственностью 
«Нурайжан» и «Тогыс Аралотын», 
обеспечивающих население твердым 
топливом. Здесь в настоящее время 
свободно реализуется уголь, прини-
маются меры для того, чтобы зимой 
в этом плане не возникло никаких 
проблем.  Необходимые запасы ре-

гулярно завозятся по железной до-
роге в соответствии с потребностями  
населения.

Итоги рабочей поездки замести-
тель акима области подвел в конфе-
ренц-зале акимата района. Кроме 
того, совместно с руководителями 
правоохранительных органов прове-
дена общественная приемная по во-
просам профилактики правонаруше-

ний и обеспечения общественного 
порядка. Пришедшие на прием жи-
тели в основном поднимали вопросы 
жилья, занятости, социальной сфе-
ры, инфраструктуры, строительства 
дорог и др. Также были высказаны 
предложения по профилактике пра-
вонарушений и снижению дорожно-
транспортных происшествий. Одной 
из форм такой работы жители назы-

вали оборудование райцентра сред-
ствами видеонаблюдения и измере-
ния скорости ТС. 

Все поднятые на встрече вопро-
сы М.Жайымбетов взял на каран-
даш, отметив, по мере возможности 
они поэтапно будут решаться за счет 
бюджетных средств, дал соответству-
ющие поручения руководителям ве-
домств и отраслей. 

Проблемы на местах виднее

В совещании приняли участие гла-
ва администрации города Байконыра 
Константин Бусыгин, должностные 
лица администрации, руководители 
правоохранительных органов с обе-
их сторон, руководители областных 
управлений и местных учреждений. 

В своем докладе К.Нуртай отме-
тив, что Глава государства Касым-
Жомарт  Токаев обратился к народу 
Казахстана с Посланием «Справед-
ливое государство. Единая нация. 
Благополучное общество», призвал 
к совместному выполнению за-
дач, обозначенных в программном  
документе.

Кроме того, в своем докладе спец-
представитель ознакомил казах-
станскую сторону с проделанной на 
сегодняшний день работой и пла-
нами, которые будут реализованы в 
дальнейшем.  Также остановился на 
вопросах образования, медицины, 
социальной сферы, строительства, 
проинформировал о ходе исполне-
ния поручений казахстанско-рос-
сийской межправительственной ко-
миссии по комплексу «Байконыр».

В ходе встречи поднимались во-
просы выдачи жилья работающим 
в подведомственных Российской 
Федерации организациях, цен на 
продукты, остановки на территории 
городской больницы в Байконыре, 

газификации населенных пунктов 
Торетам и Акай, тарифов на комму-
нальные услуги и строительства пяти 
домов по 50 квартир казахстанской 
стороной. На все вопросы даны от-

веты от спецпредставителя и главы 
администрации города. Ряд вопросов 
был решен тут же в ходе встречи.

Встреча, проводимая в подобном 
формате впервые за продолжитель-
ный период, прошла на государ-
ственном языке. Российской сторо-
не предоставили услугу синхронного 
перевода.

Встречи в «звездном» 
городке

В соответствии с поручением акима области Нурлыбека На-
либаева заместитель акима области, специальный представитель 
Президента РК на комплексе «Байконыр» Кайрат Нуртай во 
Дворце культуры провел встречу с жителями города Байконыра, 
поселка Торетам и аульного округа Акай. 

В соответствии с поручени-
ем главы региона заместитель 
акима области Мархабат Жай-
ымбетов в Аральском районе 
ознакомился с работой ряда 
строительных объектов. 

ЖАТВА-2022
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По данным местной поли-
цейской службы города Кы-
зылорды, в 2021 году на пульт 
оперативного реагирования по 
номеру «102» поступило 1095 
звонков,  связанных с семей-
ными скандалами, зарегистри-
ровано 59 преступлений, со-
вершенных в отношении жен-
щин, установлены особые тре-
бования к поведению 247 муж-
чин (те самые представители 
сильной половины, проявля-
ющие агрессию по отношению 
к собственным женам и де-
тям). По статье 73 Кодекса РК 
«Об административных право-
нарушениях»  составлены ад-
министративные протоколы 
за противоправные действия в 
семейно-бытовой сфере в от-
ношении 834 нарушителей. 
Для защиты женщин от пося-
гательств собственных мужей 
последним было выписано 962 
защитных предписания. 

В соцсетях и новостных ка-
налах ежедневно появляются 
сообщения о женщинах, над 
которыми издеваются мужья. 
Причем нередко скандалы на 
бытовой почве заканчивают-
ся трагедией. Совсем недавно 
такой случай произошел в Кы-
зылорде. Муж забил насмерть 
27-летнюю женщину, мать 
троих детей. Причем проис-
ходило все на глазах десятков 
людей: официантов кафе, при-
ехавших по вызову сотрудни-

ков полиции, случайных про-
хожих. Уже после чудовищ-
ного убийства в ходе выясне-
ния  нашлись соседи, которые 
слышали звуки подъехавшей 
машины, видели, как во дво-

ре дома муж-садист бил моло-
дую женщину подобранным 
где-то рядом железным пред-
метом, потом за волосы пота-
щил бездыханное тело в дом. 
Как знать, если бы не равно-
душие и безразличие окружа-
ющих, если бы те, кто стал не-
вольным свидетелем происхо-
дившего не приняли позу сто-
роннего наблюдателя, женщи-
на могла бы остаться в живых.   

К сожалению, семейно-бы-
товое насилие стало частью 
нашей  действительности, ста-
ло чем-то привычным и обы-
денным. Ну, дерутся за стен-

кой соседи, захлебывается в 
плаче малыш, так это же их 
дело, сами разберутся. Жертвы 
домашних тиранов тоже пред-
почитают молчать. Не приня-
то у нас выносить сор из избы, 
да и свекровь поучает: «Все че-
рез это проходят – остепенит-
ся». Вот и терпят женщины, в 
ожидании очередного сканда-
ла, закрашивая следы синяков 
на лице и скрывая побои.

ДОМ, ГДЕ РАДЫ 
ПОМОЧЬ

Жертвам семейного наси-
лия могут помочь в кризисном 
центре «Қамқорлық». Он рас-
положен в Кызылорде в трех- 
этажном здании по улице Абе-
нова, №15. На площади в 130 
квадратных метров имеют-
ся комнаты отдыха, столовая, 
спальные комнаты, кабине-
ты психолога, медицинской и 
юридической помощи.

Центр оказывает психоло-

гическую и социальную под-
держку людям, пострадавшим 
от семейного насилия и нахо-
дящимся в трудной жизненной 
ситуации. По словам его дирек-
тора Жандоса Тусмагамбетова, 
пребывание в центре дает воз-
можность людям почувствовать 
себя в безопасности.  Основное 
направление работы центра – 
психологическая реабилитация, 
правовая и социальная под-
держка пострадавших. 

– Число проживающих все 
время меняется – одни при-
ходят, другие уходят. Есть те, 
кто живут по несколько меся-

цев, некоторых через несколь-
ко дней забирают родственни-
ки. Есть и постоянные клиен-
ты, которые временами прихо-
дят сюда и живут подолгу. Их 
мы хорошо знаем, знакомы и 
с их семейными проблемами. 
Находиться у нас в кризисном 
центре можно не дольше ше-
сти месяцев. Таковы прави-
ла, – рассказывает сотрудница 
центра «Қамқорлық» Жанар 
Алтынбасова. Юрист по обра-
зованию, в центре она работа-
ет давно и, по ее собственному 
признанию, сталкивается с са-
мыми разными ситуациями. 

– Среди тех, кто к нам об-
ращается, много иногородних. 
Чаще это  женщины, родители 
которых живут в отдаленных 
от областного центра районах, 
например, в Аральске или Ка-
залинске. Есть те, кто вообще 
с другого города. В нашем цен-
тре они дожидаются, когда за 
ними приедут родственники и 
заберут их, – говорит Жанар. – 
Знакомство с некоторыми из 
постояльцев позже имеет про-
должение. Жизнь у иных после 
налаживается, и они даже при-
глашают нас на дни рождения, 
новоселье, рождение детей и 
другие семейные торжества. 
Мы всегда рады за них, если 
есть возможность с удоволь-
ствием принимаем участие в 
их дальнейшей жизни.  

 Разные судьбы у тех, кто 
нашел временное пристани-
ще в центре, но  объединяет их 
всех одно – неустроенность, 
неуверенность в завтрашнем 
дне. Средний возраст женщин, 
обратившихся за помощью в 
центр, – 25-40 лет. Чаще все-
го это жены, сбежавшие от му-
жей-абьюзеров, но есть и дру-
гие ситуации. За помощью по-
рой обращаются и люди пре-
клонного возраста, которых 
обижают родные дети, есть 
женщины, которые вынужде-
ны уйти из дома из-за нападок 
свекрови. Раньше в центре ча-
сто гостила пожилая женщина. 
Она приходила в центр, ког-
да становилось невмоготу от 
придирок супруга. В свое вре-
мя он был на довольно ответ-

ственных должностях, непло-
хо зарабатывал. С годами стал 
неуживчивым и злобным, на-
стоящим семейным деспотом. 
По этой причине дети ушли от 
отца и живут отдельно,  теперь 
он на склоне лет донимает соб-
ственную старуху, превращая 
ее жизнь в ад.  

БЬЕТ – ЗНАЧИТ, 
ЛЮБИТ?

В реабилитационном цен-
тре вынуждена скрываться от 
мужа-тирана  молодая жен-
щина, жительница одного из 
близлежащих аулов. Ей 23, у 
нее двое детей – двух и пяти 
лет. Нет работы, нет жилья, не 
приходится ждать помощи и от 
родственников – есть только 
мать, которая сама перебива-
ется случайными заработками 
и живет на съемных квартирах. 
Учиться ей тоже не довелось. 
Сразу после школы вышла за-
муж. Встретила мужчину на 13 
лет старше – позвал замуж. Как 
говорит женщина: «Сказать, 
что любила, не могу. Просто 
думала, что это шанс обзаве-
стись собственным домом, ко-
торого у меня никогда не было. 
Да и окружающие уговаривали, 
мол, не пьет, не курит, работя-
щий. Сейчас она жалеет о сво-
ем опрометчивом решении. Он 
оказался не тем, за кого себя 
выдавал. Денег не дает, обижа-
ет детей, напившись, издевает-
ся над ней, избивает. В послед-
ний раз муж избил ее во дворе 
дома. Она попросила его по-
мочь скосить траву, он огрыз-
нулся, потом подбежал и начал 
избивать ее вилами. 

– Все видели, свекровь, 
родственники, соседи, никто 
не вышел, не заступился, – со-
крушается женщина.  

Ее история грустна и печаль-
на, как и у других обитателей 
этого временного пристани-
ща. У нее нет работы, нет жи-
лья. Сказать по правде, судьбы 
всех этих женщин, молодых и 
не очень, очень разные, но объ-
единяет их одно – безысход-
ность и страх. Страх перед че-
ловеком, с которым они ког-
да-то связали свою судьбу и на-

деялись, что он станет для них 
самым дорогим человеком. 

В центре она начала прихо-
дить в себя. Готовит докумен-
ты на развод. Поменяла теле-
фон, поскольку муж все время 
доставал с угрозами. Трудно 
предсказать, как дальше сло-
жится судьба молодой женщи-
ны. Впереди – неопределен-
ность. Нет жилья, работы. Она 
понимает, что ей по крайней 
мере  нужно получить хоть ка-
кую-то специальность, чтобы 
встать на ноги. 

Как говорят сотрудни-
ки центра, по возможности 
они стараются устроить жен-
щин на работу, детей в детса-
ды и школы. Бывает, что у тех, 
кто оказался в кризисном цен-
тре, не в порядке документы – 
утеряны или не получены во-
время. Сотрудники центра по 
мере возможности решают и 
такие проблемы.  

Работники центра сетуют по 
поводу того, что здесь нет ох-
раны. Нередко сюда приходят 
подвыпившие мужья, находя-
щихся здесь женщин, дебоши-
рят и буянят, устраивают драки, 
требуя возвращения жен домой. 

– В таких случаях мы вызы-
ваем наряд полиции. В центре 
работают всего шесть человек, 
охранника нет, потому прихо-
дится самим по ночам дежу-
рить. Но когда случаются такие 
драки, порой бывает страш- 
но, – говорит Ж.Алтынбасова.   

Инспектор группы по защи-
те женщин от насилия УМПС 
города Кызылорды Айгерим 
Ерболат считает, что зако-
нодательство в сфере семей-
но-бытового насилия необхо-
димо доработать. Наказание 
за бытовое и сексуальное на-
силие надо ужесточить. Но-
вые поправки в закон отмени-
ли наказание в виде штрафа – 
взамен предполагается пись-
менное предупреждение или 
административный арест на 
срок до 20 суток. В целом, по 
мнению специалистов, все эти 
изменения ухудшили положе-
ние жертв бытового насилия.  

Жанна 
БАЛМАГАНБЕТОВА

ДАВАЙТЕ ОБСУДИМ

Когда врагами становятся самые близкие и родные....
Президент страны Касым-Жомарт Токаев в ны-

нешнем Послании народу Казахстана отмечал о не-
обходимости ужесточения наказания за семейно-бы-
товое насилие. «В обществе уже долгое время подни-
мается вопрос о криминализации насилия в семей-
но-бытовой сфере. (...) Нам нельзя закрывать глаза 
на многочисленные случаи семейно-бытового на-
силия. Безнаказанность дебоширов развязывает им 
руки, фактически оставляет их жертв беззащитными. 
Считаю, что пришло время ужесточить ответствен-
ность за подобные деяния. Нельзя, чтобы пострадав-
шие от семейно-бытового насилия боялись осужде-
ния общества или давления с чьей-либо стороны. 
Для этого полицейские должны очень деликатно ра-
ботать с ними, принимая все необходимые меры», – 
отметил Глава государства.

Группа компаний «Новомет» – 
один из крупнейших холдингов в 
России. На казахстанском рынке 
свою деятельность осуществляет с 
2004 года. Именно в этот период на-
чались поставки погружного обору-
дования производства ЗАО «Ново-
мет-Пермь» нефтяным компаниям 
Казахстана и работы по сервисно-
му обслуживанию установок на ме-
сторождении «Кумколь» в Кызылор-
динской области. Уже через год фонд 
скважин, оборудованный российски-
ми установками, составил 19 единиц, 
и продолжал стремительно расти. 

– В 2007 году была организована 
собственная производственная база по 
ремонту установок электроприводных 
центробежных насосов (УЭЦН) и их 
узлов на месторождении «Кумколь», – 
отмечает руководитель ТОО «Ново-
мет-Казахстан» Руслан Юсупов. – 
Это позволило увеличить количество 
заказчиков и существенно увеличить 
объемы сервисных услуг и прямых 
продаж на территории республики. 

К 2008 году технологии «Новомет» 
уже эксплуатировались в 164 сква-
жинах. В 2010 году советом директо-
ров группы компаний-производите-
лей было принято стратегическое ре-
шение об организации на территории 
Казахстана отдельного юридическо-
го лица ТОО «Новомет-Казахстан». 

Товарищество было зарегистриро-
вано 30 ноября 2010 года, головной 
офис расположен в Кызылорде. Че-
рез год на базе предприятия 
открылось локальное сбороч-
ное производство полноком-
плектных УЭЦН и сервисной 
базы, получены соответству-
ющие сертификаты. В 2013 
году здесь начали строитель-
ство собственного цеха по ре-
монту погружного оборудова-
ния и вахтового поселка. Про-
изводственные мощности но-
вого сервисного центра по-
зволяют проводить ремонт до 
30 полнокомплектных устано-
вок в месяц и выполнять сбор-
ку нового оборудования. 

Сегодня весь комплекс ус-
луг компания оказывает на 
двух производственных ба-
зах – на месторождении «Кум-
коль» и в Актау. Здесь ис-
пользуются единые стандар-
ты и одинаковое технологиче-
ское оборудование. Производ-
ственная площадка состоит из девяти 
основных участков: испытание насо-
сов, гидрозащит, погружных электро-
двигателей и других. 

Инновационная стратегия компа-
нии сосредоточена на разработке тех-
нологий и оборудования для улучше-

ния показателей нефтедобычи в ос-
ложненных условиях. Как отметила 
руководитель отдела качества Окса-
на Малышева, ТОО «Новомет-Казах-
стан» разрабатывает и внедряет ком-
плексное высокотехнологическое 
оборудование для увеличения объе-
мов добычи и, соответственно, роста 
прибыли. Сегодня технологии меха-
низированной добычи включают на-
ряду с различными видами насосных 
установок устройства для защиты от 
механических примесей, программ-

ные продукты, системы погружной 
телеметрии, удаленного мониторин-
га, услуги по оптимизации добычи. 

– Мы предлагаем несколько паке-
тов программного обеспечения для 
механизированной добычи нефти и 
бесплатные инструменты для прове-

дения расчетов, помогая тем самым 
своим клиентам в подборе, контроле 
и управлении работой насосных уста-
новок, – подчеркнула О.Малыше-
ва. – Это программы для подбора по-
гружных установок и моделирования 
их работы, для проведения оценки 
надежности оборудования, для рас-
чета энергоэффективности насосных 
установок. Также есть приложения 
для сбора и просмотра архивов и дру-
гие. Повышенное содержание попут-
ного газа, большое количество меха-
нических примесей, высокая темпе-
ратура в скважине, обводнение, отло-
жение солей, высоковязкие нефти – 
вот неполный перечень осложнений, 
с которыми справляются технологии, 
предоставляемые ТОО «Новомет- 
Казахстан».

Среди клиентов ТОО порядка 20 
крупных и молодых нефтедобываю-
щих казахстанских компаний. Сре-
ди них известные в нашем регионе 
предприятия ТОО «Тургай-Петро-
леум» и АО «ПетроКазахстан Кум-
коль Ресорсиз». Производство ком-

пании набирает обороты и все боль-
шую популярность среди отечествен-
ных нефтяных компаний. Деятель-
ность предприятия сосредоточена на 
производстве, поставке и сервисном 
обслуживании насосного и внутри-
скважинного оборудования. Помимо 
этого, компания предлагает услуги по 
увеличению сроков их службы, мон-
таж, демонтаж и ремонт установок. В 
нынешних условиях это весьма вы-
годно и приемлемо для нефтедобыва-
ющих компаний. 

Качество услуг и продукции ком-
пании соответствует всем необходи-
мым требованиям и стандартам РК, 
а также международным. Оборудо-
вание и комплектующие для устано- 
вок – как российского, так и казах-
станского производства. В целом, доля 

местного содержания продук-
ции ТОО «Новомет-Казах-
стан» составляет более 73 про-
центов, о чем свидетельствует 
сертификат о происхождении 
товара СТ-КZ.

В компании трудится бо-
лее ста местных квалифици-
рованных работников, боль-
шинство из которых – это мо-
лодые и креативные специ-
алисты. Периодически они 
проходят курсы повышения 
квалификации, аттестацию. 
Для рабочих созданы все ус-
ловия для качественной и без-
опасной работы на производ-
стве, предусмотрен социаль-
ный пакет.

ТОО «Новомет-Казахстан» 
долгие годы сотрудничает с 
региональной Палатой пред-
принимателей, вносит свой 
вклад в развитие области. В 

этом году впервые приняло участие в 
областном конкурсе-выставке «Луч-
ший товар Казахстана-2022». Компа-
ния и впредь намерена продолжить 
политику по оказанию качественных 
услуг своим заказчикам.

Ботагоз АЖАРБАЕВА

С акцентом на качество 
предоставляемых услуг

На территории нашей республики ТОО «Новомет-Казахстан» 
работает 12 лет. За эти годы компания зарекомендовала себя как 
надежный производитель нефтепромыслового оборудования. 
Предприятие не только создает полнокомплектные установки 
для добычи нефти и водоподъема, но и занимается сопровожде-
нием своего оборудования, обеспечивая его комплексный сер-
вис – от подбора к скважине до капитального ремонта.
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В назидание подрастающему поко-
лению кайсаровцев предлагаем воспо-
минания участников той легендарной 
игры. Окунитесь в ту атмосферу и вы, 
уважаемые читатели «КВ». Начнем со 
статистики того памятного матча.

«Ходжа Карим» (Гозималик, Таджи-
кистан) — «Кайсар-Харрикейн» (Кызыл- 
орда) – 3:0 (2:0), дополнительное вре-
мя 0:0, серия пенальти – 3:4. (Первый 
матч – 0:3).

Голы: Изотуллаев, 22, Изотуллаев, 
40, Солохиддинов, 90. 

На 46-й минуте Рузибоев не реализо-
вал пенальти (вратарь).

Послематчевые пенальти: Кицак 
(0:0, штанга), Табаров (1:0), Ниязым-
бетов (1:1), Саидов (2:1), Асуханов 
(2:2), К.Усмонов (2:2, вратарь), Турма-
гамбетов (2:3), Изотуллоев (3:3), Есму-
ратов (3:4), Хакбердыев (3:4, вратарь).

«Ходжа Карим»: Каримов, Алиев, 
К.Усмонов (Ф.Усмонов, 90), Табара-
лиев (Саидов, 74), Табаров, Хакбер-
дыев, Рузибоев (Солохиддинов, 90), 
Каландаров, Х.Шарипов, Тухтаев, 
Изатуллаев.

«Кайсар-Харрикейн»: Н.Абуов, Ах-
медов, Есмуратов (к), Абильдаев, 
Кицак, Ниязымбетов, Юрист (Тур-
магамбетов, 65), Тагиев, Логинов 
(Кошкаров, 75), Асуханов, Авакянц 
(С.Шарипов, 55).

Предупреждения: К.Усмонов, Ка-
ландаров, Рузибоев, Саидов – Ни-
язымбетов, Ахмедов, Н.Абуов, 
С.Абильдаев.

17 сентября 1999 года. Кишлак Кы-
зыл-Кала Гозималикский район. Ста-
дион имени С.Каримова. 7 000 зрителей.

Судья: Рашид Айтеков  
(Узбекистан).

В первой игре, которая прошла в 
Кызылорде 2 сентября, кайсаровцы 
одержали уверенную победу 3:0. Авто-
рами результативных действий стали 
Азамат Ниязымбетов и дважды Влади-
мир Логинов. Казалось, крупный счет 
обеспечивал легкий проход кайсаров-
цев в следующий этап соревнования. 

Однако не тут-то было. К ответной 
игре обладатель Кубка Таджикистана 
1998 года «Ходжа Карим», получив-
ший свое название в честь местного 
полевого командира, «подготовился» 
более основательно.

Делегатом матча от казахстанской 
стороны был известный футбольный 
специалист Азии и Европы, легенда 
казахского футбола и алматинского 
«Кайрата» Тимур Сегизбаев. Он вспо-
минал: «Конечно, было тревожно. Но 
мне пришлось сразу сказать руково-
дителям таджикистанской команды: 
«Если начнете стрелять, то начинайте 
с меня! Команду не трогайте!».

Как отмечают участники матча, вы-
ход в следующий этап кубкового тур-
нира запомнился навсегда. 

Слам Аяпов, врач команды:
– Сразу после прибытия в Курган-

Тюбе, стало ясно – нас тут не ждали. 
Место нашего проживания трудно 
было назвать гостиницей, о комму-
никационных условиях и качестве 
питания умолчу. На стенах здания 
общежития красовались пулевые от-
верстия, замков на дверях номеров не 
было, как и воды в душе. Из предо-
ставленной еды ребята поели только 
лепешки с маслом и чай попили. Но 
это, я думаю, было сделано не специ-
ально – там шла гражданская война, 
которая отбросила некогда цветущий 
Таджикистан на годы назад.

Марат Есмуратов, капитан  
команды:

– Нам выделили чартер, но мы и 
не представляли, что нас ждет. Всю 
опасность и тревогу почувствовали по 
приезде, когда увидели, что на стади-
оне нет трибун и раздевалок. Помню, 
после завершения победной для нас 
серии послематчевых пенальти наша 
команда безмолвно стояла в централь-
ном круге, никто из нас не побежал 
поздравлять героя матча, вратаря Нур-
лана Абуова, как это обычно случается 
в таких ситуациях. Дело в том, что нас 
судьи предупредили: «Если сейчас вы-

играете по пенальти, не кричите, не 
прыгайте, не радуйтесь громко, а то 
зрители вас вместе с нами расстреля-
ют прямо на поле». 

Нурлан Абуов, вратарь:
– Отбил их последний, пятый пе-

нальти. Смотрю, ко мне никто не бе-
жит из наших. Машу руками, а они 

стоят, молчат. Оказывается, судья 
вовсе не считал количество 11-мет- 
ровых, хотел дальше продолжить се-
рию. Но мы ему объяснили, что все 
закончилось. А еще вспомнилось, как 
после первой игры в Кызылорде, где 
мы выиграли 3:0, в раздевалку вошел 
тогдашний Президент ФАРК (Фут-
больной ассоциации РК) Куралбек 
Ордабаев и стал ругать нас за малое 
количество забитых мячей. В той игре 
у нас было порядка десяти голевых 
моментов, плюс ко всему не забили 
пенальти. По прибытии в Таджики-
стан поняли, насколько он был прав. 
Насчет волнения и тревоги скажу так: 
когда начался матч, ни о чем другом 
кроме игры, не думал. Главной целью 
было выиграть любой ценой. 

Каландар Ахмедов, защитник:
– Ни раньше, ни после этого мат-

ча никогда подобного не видел. На 
стадионе в горном кишлаке три-
буны, скамейки, раздевалки, таб-
ло и разметки были сделаны за сут-
ки чуть ли не на пустом месте. А во 
время матча болельщики были во-
оружены боевым стрелковым ору-
жием. Но наши все – молодцы!  
Выстояли.

Телеухан Турмагамбетов, нападающий:
– После первого тайма Арыныч 

(главный тренер Абыль Калымбетов –  
авт.) спросил: «Кто готов выйти на за-
мену? Заставлять никого не буду». Я, 

Самат Шарипов и Серик Кошкаров 
вышли во втором тайме. Судья по-
просту «убивал» нашу команду, но мы 
не сдавались. Если честно, то у нас и 
мастерства, и силы духа, было выше. 
А когда пришло время бить пеналь-
ти, то даже не сомневался, что забью. 
Настолько был настроен решительно. 

Нурлан Абуов – молодец! И в игре 
«вытащил» пенальти, и после матча 
два удара отразил! 

Рахман Асуханов, «матч смерти»: 
– Словами не передать, конечно. 

Ситуация была стрессовой. На пред- 
игровой тренировке вооруженные 
люди подходили к нам и на повышен-
ных тонах что-то говорили. Я сказал 
им, что пришли сюда не воевать, а 
играть в футбол. Я уже сталкивался с 
такими экстремальными условиями, 
когда жил и играл в футбол в Чечне. 
После каждого гола их зрители стре-
ляли в воздух. Но проблема была в 
другом – необъективном судействе. 
Но арбитров можно понять – их про-
сто запугали.

Султан Абильдаев, полузащитник:
– Да, тогда нас «очень тепло» встре-

тили. Игроков откровенно запугивали 
и на предматчевой тренировке, и пе-
ред игрой, обещая, что мы отсюда не 
уедем, если не проиграем. К нам в раз-
девалку в начале матча и в перерыве 
заходил главный судья матча и умолял 
«слить» игру, чтобы уехать отсюда жи-
выми и здоровыми. Оказалось, судей 
уже «обработали» местные боевики. 
Но мы не собирались сдавать игру. Во 
время отъезда наш автобус проводили 
тоже неласково. 

Вот так, проявив в экстремальных 
условиях настоящий мужской харак-
тер, кызылординская дружина реши-

ла задачу выхода в следующий этап. 
Остается добавить, что во втором 
раунде наши земляки по сумме двух 
встреч уступили узбекистанскому 
«Навбахору» из Намангана – 2:2 дома 
и 0:1 в гостях. 

Для нынешнего поколения фут-
больных болельщиков предлагаем 
ссылки для просмотра сохранившейся 
видеозаписи всего матча (https://www.
youtube.com/watch?v=1y-izOgOl_E) 
и смонтированного клипа «На вой- 

не как на войне!» (http://old.kzvesti.
kz/video/342-na-voyne-kak-na-voyne.
html), кстати, который через 14 лет по-
сле тех событий впервые был выложен 
на сайте «Кызылординских вестей». 
Они прекрасно передают нефутболь-
ную атмосферу той игры. Авторы 
клипа – ныне покойные коллеги, из-
вестные оператор телеканала КТК 
Максим Тараненко и спортивный 
журналист Ильяр Гафуров, которые 
вместе с кайсаровцами побывали на 
том историческом матче. Отдельное 
спасибо сохранившим видео коллегам 
из Шымкента – Николаю Дорогову и 
Олегу Кириленко.

Вот так официальный международ-
ный матч с участием кызылординско-
го «Кайсара» попал в анналы мировой 
футбольной истории. Наверняка он –  
единственный, во время которого 
местные зрители на трибунах салюто-
вали боевыми патронами из автоматов 
и пулеметов каждое удачное действие 
своей команды. Чтобы было понят-
но, сегодня болельщиков, стадион и  
команду хозяев жестко штрафуют 
даже за одну петарду или брошенную 
в сторону футбольного поля пустую 
пластиковую бутылку.

Болеем за «Кайсар»! 
Алибек БАЙШУЛЕНОВ

На снимке: ФК «Кайсар» с пред-
ставителями спонсоров – канадской 

нефтяной компании «Харрикейн»

Но жизненный путь Нуралы Са-
кесова доказывает обратное. 

– Такое мнение не имеет ничего 
общего с действительностью, – счи-
тает он. – За свою жизнь благодаря 
упорному труду и постоянному раз-
витию своих профессиональных 
навыков дважды совершал карьер-
ный рывок от простого рабочего до  
инженера. 

В первый раз он сделал это в 90-х 
годах в Прикаспийской нефтеразве-
дочной экспедиции, где начинал по-
мощником бурильщика. Во второй 
раз стал отличным высококвали-
фицированным специалистом в АО 
"Интергаз Центральная Азия". 

Родом он из Атырау. В 1976 году 
окончил среднюю школу, затем по-
литехнический техникум по специ-
альности "техник-нефтяник". После 
армии начал трудовую деятельность 
в Прикаспийской нефтеразведоч-
ной экспедиции. Заочно окончил 
политехнический институт в Гурье-
ве (ныне Атырау) и получил специ-
альность "горный инженер". 

В 1998 году по семейным обстоя-
тельствам уволился и устроился на 
работу в АО "Интергаз Центральная 
Азия" слесарем по ремонту турбо-
компрессорного цеха. Здесь карьера 
скоро тоже пошла в гору. 

В августе этого года Н.Сакесов 
вышел на пенсию с должности на-
чальника ремонтно-эксплуатаци-
онного участка "Ақсуат" филиала 
УМГ "Қызылорда" АО "Интергаз 

Центральная Азия". За отличную 
работу неоднократно получал гра-
моты и благодарственные письма. 
Он является членом областного фи-
лиала общественного объединения 
"Республиканский совет ветеранов 
газовой отрасли".

Трудовую династию продолжает 
его сын Утеген. Он с 2013 года ра-
ботает инженером по КИПиА ре-
монтно-эксплуатационного участка 
"Қараөзек" – на том же предпри-
ятии, где трудился отец.  

Н.Сакесов всегда твердил детям: 
главное, быть хорошим специали-
стом в своем деле, а без практиче-
ских знаний никакое образование 
не поможет стать профессионалом. 
Ведь общеизвестно, что рабочие, 
поднявшиеся по карьерной лест-
нице, часто становятся лучшими 
инженерами и организаторами про-
изводства. Те, кто прошел «рабочую 
школу», изучил свое дело с азов, 
глубже понимают производственные  
процессы.

– Сейчас много говорится о не-
хватке квалифицированных рабочих 
кадров, – говорит ветеран газовой 
отрасли. – Часто в рабочих семьях 
родители стремятся сделать все от 
них зависящее, чтобы их сыновья и 
дочери получили любую офисную 
специальность, только не рабочую. 
Я же считаю, что главное – любить 
свое дело и быть в нем хорошим  
специалистом. 

Инна БЕКЕЕВА

Для разработки ПСД из районного 
бюджета выделено более десяти мил-
лионов тенге. Процедурой докумен-
тации занимается ТОО «Бірлестік». 

Аул имени Абая основан в 1928 
году, находится в 14 километрах к югу 
от райцентра Айтеке би. Начало 90-х 
годов прошлого столетия ознамено-
валось кризисом, который привел к 
закрытию заводов, фабрик, распаду 
колхозов и совхозов по всей стране. 
Не избежал этой печальной участи и 
колхоз имени Абая, который перестал 
существовать в 1993 году. На его месте 
был образован аульный округ Сары-
коль, в который вошли аулы Жубан 
и Абай. Последний является админи-
стративным центром аульного округа. 

Испокон веков жители населен-
ного пункта, расположенного на ле-
вом берегу Сырдарьи, занимались 
животноводством, которое и по сей 
день является основным источником 
дохода для населения. С каждым го-
дом поголовье домашних животных 
увеличивается.  

Сейчас в аульном округе прожи-
вает более 1400 человек. Благодаря 
тому, что населенный пункт располо-
жен вдоль Сырдарьи, местные жители 
имеют возможность заниматься рас-
тениеводством и рыболовством. Осо-
бая активность наблюдается в сфере 
предпринимательства. Сельчане все 
чаще открывают собственное дело, 
сегодня здесь насчитывается более 
80 предпринимателей. В небольшом 
ауле есть парикмахерская, пекарни, 
столовая, швейная мастерская, про-
дуктовый магазин и другие объекты.  

В аульном округе большое внима-
ние уделяется развитию социальной 
сферы. Типовое здание средней шко-
лы № 90 имени Абая на 250 мест по-
строено в 2005 году. В настоящее вре-
мя здесь обучается более 240 детей.

Детский сад №23 «Қарлығаш» 
сдали в эксплуатацию в 1986 году. 
Малыши посещали его до 1995 года, 
потом по всей стране прошла вол-
на оптимизации, и детсад закрыли. 
Лишь в 2006-м здесь начали капи-
тальный ремонт здания, которое за 
эти годы порядком обветшало. В 2007 
году детское дошкольное учреждение 
впервые за много лет приняло малы-

шей – были открыты две группы на 
50 детишек. Сегодня здесь работают 
восемь воспитателей. 

В середине 60-х годов прошлого 
столетия в колхозе имени Абая был 
открыт свой медицинский пункт, ко-
торым до 1995 года заведовала  Же-
нискуль Отегенова. Впервые люди 
получили возможность не выезжать 
в районный центр для того, чтобы 
показаться врачам. В 2006 году мед-
пункт преобразовали в сельскую вра-
чебную амбулаторию. Сейчас здесь 
трудятся шесть медработников, име-
ется карета Скорой медицинской 
помощи, есть комната для дневного 
стационарного лечения.  

Культурно-массовые акции про-
водятся в клубе, функционирует би-
блиотека, в книжном фонде которой 
насчитывается почти 22000 книг. 

Поскольку населенный пункт рас-
положен у Сырдарьи, здесь нет про-
блем с поливной водой. Ежегодно 
весной сельчане сажают деревца, 
большинство из которых – плодо-
вые. Благодаря таким стараниям, аул 
утопает в зелени. Возможно, поэтому 
местные жители прозвали аульный 
округ казалинской Швейцарией. 

Во все времена здесь большое 
внимание уделялось не только озе-
ленению, но и благоустройству, са-

нитарной очистке. С началом теплых 
дней регулярно проводятся суббот-
ники, на которые, как говорится, 
выходят и стар и млад. Люди дела-
ют все, чтобы продолжить добрые 
традиции, заложенные старшими  
поколениями. 

В аульном округе с каждым годом 
улучшается дорожная инфраструк-
тура, асфальтируются улицы. Решен 
и вопрос с обеспечением населения 
качественной питьевой водой. В 2015 
году оба населенных пункта аульного 
округа Сарыколь были подключены 
к Арало-Сарыбулакскому группово-
му водоводу. 

Канат ЖОЛДАСОВ

Футбол под дулами автоматов
Сегодня исполняется ровно 23 года как кызылординский ФК 

«Кайсар» провел свой самый незабываемый матч в истории в 
Таджикистане. Это была ответная игра 10-го по счёту розыгрыша 
Кубка обладателей кубков азиатских стран, в котором приняло 
участие 22 клуба желтого континента. А статус памятного этот 
матч получил из-за того, что встреча прошла в условиях военно-
го противостояния в этой стране, морально-психологического 
давления на спортсменов и беспредельном судействе. Но несмо-
тря на это, кызылординские футболисты проявили настоящий 
героизм и вышли победителями этого поединка. 

ЖИЗНЕННАЯ ПОЗИЦИЯ ГЛУБИНКА

Не место красит человека
В последнее время широко распространено мнение, что по-

нятия «рабочий» и «карьера» никак не связаны. И если человек 
в самом начале жизненного пути выбрал себе рабочую специ-
альность, то ни о каком карьерном росте уже не может быть и 
речи, всю жизнь ему придётся заниматься монотонной, рутин-
ной работой. 

Есть возможности для развития
Наверняка жители аула 

имени Абая Казалинского 
района обрадовались, услышав 
новость о том, что разраба-
тывается проектно-сметная 
документация на газификацию 
их населенного пункта.



Несколько лет назад, помнит-
ся, готовил материал об историко-
краеведческом музее Аральска. 
Учреждение открыли в 1986 году, 
и, как говорят старожилы, это ста-
ло возможным благодаря энтузи-
азму и неиссякаемому оптимиз-
му его первого директора Кудай-
бергена Жасекенова.  На днях ны-
нешний директор музея Мади Жа-
секенов, кстати, сын первого ди-
ректора, любезно предоставил за-
писи своего отца, которые хранят-
ся здесь же, в музее. На одной из 
пожелтевших страниц машинопис-
ного листа я прочитал о том, что  
краеведческий музей существовал 
еще в 1934-1939 годах. Однако, как 
пишет К.Жасекенов, он был лик-
видирован по неизвестной причи-
не, а его экспонаты были переданы 
областному музею. 

Основными экспонатами музея, 
по словам его первого директора, 
стали исторические документы, 
материалы, фотографии и другое. 
Они имели исключительно важное 
значение в патриотическом воспи-
тании подрастающего поколения.

После Великой Отечественной 
войны на протяжении десятиле-
тий не раз поднимался вопрос о 
необходимости открытия в Араль-
ском районе своего музея.  И лишь 
в 1986-м в старом здании район-
ного Дома культуры райисполком 
выделил четыре комнаты для ор-
ганизации и оформления залов 
историко-краеведческого музея. 
Выделили деньги, провели капи-
тальный ремонт и реэкспозицию. В 
первые годы учреждение работало 
как филиал областного историко-
краеведческого музея. Спустя два 
года вышло постановление Ми-
нистерства культуры Казахской 
ССР, согласно которому Араль-
ский историко-краеведческий му-
зей получил статус самостоятель-
ного учреждения. 25 июня 1988 
года состоялось его торжественное 
открытие.

Аксакал писал, что в те годы 
фонд музея насчитывал три тыся-
чи экспонатов, из которых в экспо-

зиции было выставлено более 800. 
В 1986-1988 годах здесь проводи-
лась реставрационная работа. Под 
руководством Нагашыбека Али-
шариева большую работу по худо-
жественному оформлению залов 
провела группа художников «Каз-
музреставрация». В ремонтных ра-
ботах помощь оказали организа-
ции Аральска: Аральский АЗПТО, 
комбинат «Аралсоль», предпри-
ятие «Аралрыбпром», ПМК-13 и  
другие.  

Большую помощь в деле созда-
ния музея и оснащении его необ-
ходимым оборудованием и экс-
понатами оказали работники об-
ластного управления культуры, 
которым в те годы руководил Жа-
рылкасын Умбетов, и областной  
краеведческий музей, обществен-
ность района. В сбор экспонатов, 
документов, фотографий и дру-
гих материалов включились ак-
тивисты, ветераны войны и труда 
Жаксыбай Туребеков, Алмаш Бе-
кеев, Жорыкбаев, Нурмаханов и 
другие. К сожалению, установить 
имена многих, в том числе Жо-
рыкбаева и Нурмаханова, так и не  
удалось. 

Всей организационной работой 
руководил Кудайберген Жасеке-
нов – заслуженный работник куль-
туры Казахской ССР. Среди тех, 
кто способствовал открытию му-
зея, его становлению и органи-
зации работы, нынешний его ди-
ректор в первую очередь называ-
ет Ауельбека Медетбаева, работав-
шего в те годы председателем рай-
исполкома. Он первым поддержал 
идею открытия музея, способство-
вал тому, что на организацию этого 
дела были выделены деньги.

Нельзя не сказать о личном 
вкладе в создание и открытие му-
зея его первого директора, кото-
рый до конца остался верным делу 
всей своей жизни.  Как руководи-
тель районного отдела культуры он 
часто ездил по аулам. Периодиче-
ски это были проверки состояния 
сельских клубов и библиотек,  ино-
гда выезжал с концертной брига-

дой районного Дома культуры. Из 
каждой поездки К. Жасекенов обя-
зательно привозил что-то интерес-
ное – старинную утварь, посуду, 
оружие и другие предметы. Дети 
всегда удивлялись тому, что отец 
каждый раз привозил какой-либо 
предмет, а ставить их уже было не-
куда: сарай и часть дома были пе-
реполнены. Не было даже места, 
где дети могли бы поставить вело-
сипед. Но отец, несмотря на это, 
продолжал привозить из аулов ста-
ринные казаны, кровати, чайники, 
сундуки и многое другое. 

Пожелтевшие от времени листы 
машинописной бумаги проливают 
свет на многие, доселе неизвестные 
страницы истории города Араль-
ска. К примеру, как пишет первый 
директор музея, «…в Аральске Со-
ветская власть была установлена в 
ноябре 1917 года. 10 декабря состо-
ялся съезд советов мусульманских, 
крестьянских депутатов с участием 
представителей 150 аулов…».

«…В марте 1918 года был создан 
Совет рабочих и солдатских депу-
татов, занявший помещение рыбо-
промышленника Макеева, где сей-
час находится контора Аральского 
рыбзавода…». Есть здесь и такая за-
пись: «…В доме 13 ноября 1917 года 
был размещен совет рабочих и сол-
датских депутатов». Первым пред-
седателем Аральского Совета был 
Арапов Захар. С этого периода в 
Аральске началась национализа-
ция частных предприятий…».

« …В конце 1918 года в здании 
бывшей бильярдной кулака По-
текаева, где позже был размещен 
райвоенкомат, проходили первые 
организационные собрания боль-
шевиков. Основное ядро их состав-
ляли рабочие пароходства, маши-
нисты, бондари, грузчики и работ-
ники железнодорожной станции 
«Аральское море».    

Мади Жасекенов, который вот 
уже 15 лет руководит музеем, в чис-
ле наиболее ценных экспонатов на-
зывает старинный медный котел, 
чайник и сундук, некогда принад-
лежавшие известному в казахской 
степи Жетесу би. По словам дирек-
тора, перечислять вещи, собранные 
за все время существования музея, 
можно долго. Многие из них сегод-
ня по праву являются гордостью 
музея.  

Впрочем, как говорит М. Жасе-
кенов, экспонаты для музея соби-
раются и в наши дни. Только сей-
час люди не так охотно расстают-
ся со старинными вещами, как 
это было раньше. Для многих это 
семейная ценность, доставшая-
ся от предков. Кто-то категориче-
ски отказывается передавать такие 
вещи музею, кто-то просит за них 
деньги. Иногда приходится пла-

тить, но все зависит от того, какую 
ценность представляет предмет, 
а также от наличия денег в кассе  
учреждения.

Как говорит директор, сейчас 
немало состоятельных людей, ко-
торые хотели бы открыть свои част-
ные музеи. Благодаря финансовым 
возможностям они опережают ра-
ботников музея, скупают старин-
ные предметы и увозят их за преде-

лы района, области – в Актобе, Ал-
маты и другие города. Есть и такие, 
кто пытается купить даже выстав-
ленные здесь  картины. Таким по-
купателям директор всегда отвеча-
ет категорическим отказом. 

- Это наше богатство, которым 
гордимся и должны оставить по-
томкам, - говорит М.Жасекенов. 

Сегодня в музей приходит мно-
го посетителей, среди них нема-

ло  иностранцев. К примеру, не-
давно здесь побывали журналисты 
из ряда европейских стран, гости 
из Японии. Нынче, в канун юби-
лея города, работники музея про-
водят различные акции. Готовит-
ся передвижная выставка, которая 
побывает в ряде аульных округов, 
затем она будет развернута в центре  
города. 

Казбек БОТАЕВ

КРАЕВЕДЕНИЕ

В преддверии 95-летия Аральска стоит рассказать об 
учреждении, где хранится вся история края, города, сведе-
ния о культуре, традициях жителей, населявших берега седо-
го Арала. Конечно же, это - музей. 
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Здесь оживает история

По словам кызылордин-
ских ученых Мирамкуль  
Акаевой и Гульнар Сайгы, из-
учавших творчество жырау 
того времени, главная тема их 
поэтических произведений - 
любовь к Родине, к своему на-
роду, они призывали к  един-
ству и сплоченности. 

 Казахский писатель, дра-
матург и учёный Мухтар Ауэ-
зов дал такую оценку творче-
ству поэта-жырау Асана Кай-
гы: «Через критические рас-
суждения, наставления, отра-
женные в его произведениях, 
мы получаем различные све-
дения, картины, представле-

ния об обстоятельствах жиз-
ни тех лет и о нем самом. При 
этом поэт прибегает к ино-
сказаниям, обрисовывая кар-
тины жизни того периода  и 
делая  прогнозы на будущее. 
Каждое его слово содержит в 
себе глубокие раздумья, пол-
но содержания, но вместе с 
тем поэт не выражает свои 
мысли конкретно, точно, а 
дает в завуалированной фор-
ме. Каждое слово поэта имеет  
цель: о чем бы ни говорил, в 
первую очередь он рассужда-
ет о чаяниях народа, о его по-
ложении или же беседует с на-
родом на морально-этические 

темы в форме наставлений, 
назиданий».

 В период Казахского хан-
ства поэты-жырау выступали 
на стороне народа, являясь в 
то же время советниками ха-
нов и биев. Казахские бии  ак-
тивно участвовали в управле-
нии государством, в создании  
справедливых  законов и судо-
производстве.

Вот что сказал о казахских 
биях учёный, историк, этно-
граф, фольклорист, путеше-
ственник и просветитель Шо-
кан Валиханов: «Человек, пре-
тендующий на должность бия, 
должен неоднократно доказать 
народу, что он обладает позна-
ниями в области законов. Та-
кие бии прославились на всю 
казахскую степь, их имена из-
вестны всему народу».

Становление Казахского 
ханства как независимого го-
сударства относится ко вто-
рой половине XV века (при-
близительно 1470-1471 годы). 
Ученый-историк Мухаммед 
Хайдар Дулати в своей  зна-
менитой  работе «Тарих-и- 
Рашиди»  в главе «Шайбани 
наме» пишет: «Границы Ка-
захского  ханства на западе 
простирались до Жаика, на 

юго-западе – до правого бере-
га Сырдарьи, занимали  зем-
ли от Арала до Мангыстау. На 
юге в состав ханства вошли 
многие города, расположен-
ные  вдоль берегов Сырдарьи. 
На севере  в состав ханства 
вошли территории от Улытау 
и далее, на юго-востоке – тер-
ритория Жетысу  между река-
ми Шу, Талас, Каратал, Или. 
Численность народа, находя-
щегося под властью Касым 
хана, составляла около одно-
го миллиона человек».

Поэзия жырау начала раз-
виваться  с момента образова-
ния Казахского ханства. Асан 
Кайгы, Сыпыра жырау, Каз-
туган жырау – наиболее яр-
кие представители этого вида 
творчества  XV века.

Народ  очень уважал 
поэтов-жырау. В перио-
ды, когда вспыхивали народ-
ные волнения, мятежи  или 
на землю нападали враги, за 
помощью и советом обраща-
лись к поэтам-жырау: они 
призывали народ к спокой-
ствию и терпению, оказыва-
ли ему поддержку  и делали  
прогнозы, как разрешится та 
или иная  ситуация.

Характерной  художествен-

ной   особенностью   поэ-
зии  жырау периода Казахско-
го ханства являются  персо-
нажи и герои  произведений. 
Главные  герои в них – народ, 
ханы и батыры. То, что обра-
зы ханов и батыров занима-
ют значительное место  в про-
изведениях жырау, непосред-
ственно связано  с историче-
ской эпохой.

Свою оценку поэзии жырау 
дал и  поэт Шакарим. В сти-
хотворении «Ескі ақындық» 
(Старая поэзия)  он высоко 
оценил  устное поэтическое 
творчество, поэзию жырау. А 
в своей поэме «Батыр Баян» 
Магжан Жумабаев   сравнива-
ет исполнение Бухаром жырау  
и Татикарой  их произведений 
с тем, как  льётся  чистая  вода. 

Итак, мы можем сказать, 
что поэзия жырау – это  мно-
говековое бессмертное на-
следие нашего народа, в ко-
тором  отразилась народная  
мудрость. Ее ценность заклю-
чается не только в том, что в 
ней отражены   исторические 
события, трагедия народа, его 
мечты и надежды, но и в том, 
что  политическая и обще-
ственная деятельность людей, 
их мировоззрение, миропони-
мание  переданы посредством  
художественного слова.

Как мы уже отмечали, глав-
ная тема поэзии жырау – лю-
бовь к родной земле, сплочен-
ность и единение народа. На-
пример, Асан Кайгы в сво-
их произведениях  волнуется 
о судьбе  людей. В своих сти-
хах он говорит  о богатых зем-
лях, куда бы переселил на-
род, о спокойной жизни лю-

дей в этих краях. Он также 
размышляет  о том, что чело-
век не должен считать себя 
лучше других только пото-
му, что богаче, образованнее,  
что  дружба должна быть бес-
корыстной,  люди  должны из-
бегать лжи. Несомненно,  эти 
глубоко философские мысли 
поэта не утратили актуально-
сти и  воспитательного значе-
ния   и  сегодня. 

Поэзия жырау имеет фор-
му толгау (мелодичное  
поэтическое произведение-
размышление). Видными 
представителями этого жанра 
в XV веке были также жырау 
Актамберды, Татикара, Умбе-
тай. Большинство их произ-
ведений посвящено событи-
ям, связанным с нашествием  
джунгар.

Произведения Актамберды 
жырау  отличаются  остротой 
содержания, богатством язы-
ка  и особой художественно-
стью. В основном, они пред-
ставляют собой  назидания-
раздумья, в которых  звучат 
мечты  и стремления казах-
ского народа. 

В  произведениях  Татика-
ры жырау звучат мысли о не-
зависимости казахского госу-
дарства, поэт воспевает под-
виги батыров.

Резюмируя, можно сказать, 
что  главной  темой  поэзии XV-
XVIII веков является тема сво-
боды, героических подвигов 
народа. Жизнь и творчество 
жырау занимают значительное 
место в истории казахского на-
рода, их  деятельность является 
примером  для людей.  

Канат ЖОЛДАСОВ

В поэзии жырау – народная мудрость
Казахские поэты-жырау, творчество которых отно-

сится к периоду Казахского ханства - XV-XVIII ве-
кам - в своих произведениях призывали народ к еди-
нению и сплоченности, оказывали поддержку хан-
ской власти, воспевали подвиги батыров, защищав-
ших родную землю от внешних врагов, людей, кото-
рые трудились на благо страны и народа. Они счита-
ли своим долгом воспитывать молодое поколение на 
их примере.

НАСЛЕДИЕ
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Кызылординский филиал На-
ционального Банка РК напоми-
нает об административной от-
ветственности за отказ в приеме 
банкнот и монет национальной 
валюты.

Согласно статье 206 Кодекса 
РК об административных пра-
вонарушениях (далее – Кодекс) 
отказ в приеме денег, являю-
щихся законным платежным 
средством на территории РК, 
влечет за собой предупреждение.

Если вышеуказанное действие 
совершается повторно в течение 
года, на субъектов малого пред-
принимательства или неком-
мерческие организации нала-
гается штраф – в размере 5, на 
субъектов среднего предприни-
мательства – в размере 10, на 
субъектов крупного предпри-
нимательства – в размере 25 ме-
сячных расчетных показателей 
(МРП).

Отказ банками, Национальным 
оператором почты в приеме, раз-

мене и обмене банкнот и монет 
национальной валюты, находя-
щихся в обращении на террито-
рии Казахстана и подлежащих 
приему по всем видам платежей, 
влечет штраф в размере 50 МРП.

Банкноты и монеты РК не яв-
ляются законным платежным 
средством в случаях, если име-
ют явные признаки подделки и 
являются неплатежными.

Органы Национального Банка 
рассматривают дела об админи-
стративном правонарушении, 
предусмотренным статьей 206, 
согласно статье 724 Кодекса.

В случае отказа в приеме банк-
нот и монет нацвалюты следует 
обращаться в отдел по работе с 
наличными деньгами Кызылор-
динского филиала НБ по адре-
су: г. Кызылорда, ул. Бекзатхана 
Аскара, дом 30 или по телефону: 
8 (7242) 55-15-25.

 Кызылординский филиал 
Национального Банка

 Республики Казахстан

НБК не обслуживает физических 
лиц и не проводит денежные расчеты с  
населением

Национальный Банк предупрежда-
ет казахстанцев о мошеннической ак-
тивности. Злоумышленники, пред-
ставляясь «сотрудниками полиции» 
или «работниками Национально-
го Банка», вводят граждан в заблуж-
дение и убеждают оформлять креди-
ты, микрозаймы, а также переводить 
деньги третьим лицам. Подобные схе-
мы могут проводиться под предло-
гом банковской кампании, цель ко-
торой поимка мошенников. При этом 
в качестве подтверждения легитим-
ности действий переадресовывают 
звонки на подставных «работников 
Национального Банка», отправляют  
поддельные удостоверения.  

Другое направление мошенниче-
ской деятельности – так называе-
мые программы частных инвестиций, 
якобы разработанные Националь-
ным Банком. На подобных онлайн-
платформах размещается недосто-
верная информация об инвестици-
ях, поддельные лицензии и правоуста-
навливающие документы.  

Национальный Банк рекоменду-
ет при поступлении телефонных звон-
ков от подставных «сотрудников пра-
воохранительной системы» или «ра-
ботников Национального Банка» пре-
рвать разговор, не принимать участие 
в проведении мошеннических операций.   
Гражданам, которые уже пострадали 
от противоправных действий, следует 
незамедлительно обращаться в право-
охранительные органы.      

Национальный Банк также просит 
не устанавливать мобильные прило-
жения, не раскрывать свои персональ-
ные данные, не предоставлять удален-
ный доступ к мобильному телефо-
ну, например, посредством сервисов 
AnyDesk и Team Viewer. Никому и ни 
при каких обстоятельствах не следует 
переводить денежные средства на сче-
та третьих лиц по указаниям, получен-
ным в ходе телефонного разговора, – 
такие переводы крайне сложно вернуть 
или оспорить.

Для консультации можно обратить-
ся в контакт-центр Национального 
Банка по номеру 1477. 

 Кызылординский филиал Национального 
Банка Республики Казахстан

Национальный Банк информирует о правилах приёма банкнот и 
монет национальной валюты

Национальный Банк предупреждает об активизации мошенников

ПРОФЕССИЯ

Эндоскопия - это раздел хирур-
гии, когда с помощью оптической 
аппаратуры (эндоскопа) у больно-
го осматривают пищевод, желу-
док, 12-пёрстную кишку (фибро-
гастродуоденоскопия), толстый 
и тонкий кишечник, выявляют, 
есть ли эрозии, язвы, определя-
ют источник кровотечения, отку-
да исходит опухоль, место образо-
вания полипа (фиброколоноско-
пия). Это позволяет быстро и точ-
но выбрать правильный метод ле-
чения или выполнить эндоскопи-
ческую операцию, которая может 
заменить большое полостное хи-
рургическое вмешательство.         

В детстве Айбека Акбаева во-
прос «Кем быть?» не волновал. 
Ведь он родился  в семье медиков. 
Мама работала гинекологом, поч-
ти все родственники были при-
частны к сфере медицины. И  бу-
дучи школьником, мальчик  ре-
шил, что станет врачом. 

В 2007 году он поступил в 
Казахстанско-Российский ме-
дицинский университет. Буду-
чи студентом, работал в больни-
цах, часто оставался на ночных де-
журствах в приёмных отделениях 
больниц Алматы. Тогда и понял, 
что врач, пришедший по зову серд-
ца, не превращает работу в кон-
вейер, у него в душе всегда долж-
но оставаться сострадание к па-
циентам. После окончания меди-
цинского  университета стал хи-
рургом приёмного отделения об-
ластной многопрофильной боль-
ницы Кызылорды, там же работал 
хирургом-дежурантом. Далее про-
шёл специализацию по эндоско-
пии, два месяца обучался и стажи-
ровался в Южной Корее, в городе 
Сеуле, в стационаре Yanji Hospital. 
Постоянные стажировки и курсы 
повышения квалификации в веду-
щих клиниках Казахстана и зару-
бежья обогатили опыт хирурга. 

Развитие эндоскопической 
службы в последние десятилетия 
основано на применении волокон-
ной оптики, что позволило значи-

тельно расширить использование 
малоинвазивных инструменталь-
ных методов исследования в ме-
дицинской практике.  В настоящее 
время эндоскопия получила доста-
точно широкое распространение в 
диагностике и лечении различных 
хирургических заболеваний. В ле-
чебной практике появилось новое 
направление - хирургическая эн-
доскопия, позволяющая добивать-
ся быстрого выздоровления в по-
слеоперационном периоде и ре-
зультата. Тем самым для больни-
цы - это выраженный экономи-
ческий эффект за счёт значитель-
ного сокращения сроков госпита-
лизации и затрат на лечение боль-
ных. Она исполнила давнюю меч-
ту хирургов - иметь возможность 
без оперативного вмешательства 
«заглянуть» внутрь человеческого 
тела, видеть поражённые или здо-
ровые органы. Конечно же, хочет-
ся сказать и о мифах вокруг этой 
сферы. Такие слухи типа «страш-
нее кабинета стоматолога толь-
ко кабинет эндоскопии» давно не 
соответствуют действительности. 
Нынешняя эндоскопия является 
абсолютно безболезненным и эф-
фективным методом исследова-
ния. При наличии такого совре-
менного оборудования, как  в на-
шем ОМЦ, не надо бояться прохо-
дить гастроскопию и колоноско-
пию. Ранняя диагностика заболе-
вания может предотвратить и бы-
стро излечить «грозные» диагнозы.

Сама процедура эндоскопиче-
ских исследований, мягко гово-
ря, не очень приятна, но жизнен-
но необходима. Многие боятся по-
добных процедур. Тут нужен осо-
бый подход в работе с больными.

- Пациенты все разные. И, ко-
нечно, все эти особенности мы учи-
тываем, - делится врач. - Кого-то 
надо подбодрить, кому-то напом-
нить, что ему важно сделать этот 
шаг именно сейчас, в эту минуту. 
Одним словом, во время работы 
мы превращаемся  как бы в психо-
логов. Исследования успешно про-

ходят, если были соблюдены общие 
правила подготовки к процедуре, 
которые направлены на облегче-
ние как физического переживания 
процесса, так и психологического. 
В беседе с пациентом нужно разъ-
яснить основы исследования, дета-

ли его выполнения, использование 
лекарственных препаратов, оста-
новиться на конкретных факторах 
риска. Обычно после процедуры 
многие говорят: «Зачем мне надо 
было волноваться всю ночь?». Ведь 
сам процесс длится всего полторы-
две минуты.  

Айбеку всегда было интересно 
работать в больнице.   

- Я с удовольствием прихожу 
на работу, у нас прекрасный кол-
лектив, - говорит он. - Каждый 
день  узнаю что-то новое. Работа 
врача-эндоскописта сама по себе 
очень ответственная и стрессовая. 
Но когда видишь результат своего 
труда и как пациент выздоравлива-
ет, встает на ноги и возвращается 
к нормальной жизни, понимаешь, 
что ты сделал правильный выбор.

Ежегодно Айбек оказывает ме-
дицинскую помощь более 6000 
гражданам.  Помимо эндоскопи-
ческих осмотров, проводит опера-
ции на общежелчные протоки для 
удаления камней, стентирования, 
остановки желудочно-кишечных 

кровотечений, удаление инород-
ных тел, полипов, а также в его 
обязанности входит ранняя диа-
гностика злокачественных ново-
образований. В его практике мно-
го уникальных операций. Однаж-
ды пришлось доставать булавку, 

которую проглотил двухлетний 
малыш.  

- Примерно в 23.00  посту-
пил звонок из областной детской 
больницы, - вспоминает врач. - 
На карете Скорой помощи в при-
емный покой ОМЦ был достав-
лен двухлетний ребенок. Посред-
ством диагностики было выявлено 
инородное тело (булавка в откры-
том виде)  в верхней трети пище-
вода. Совместно с командой дет-
ских хирургов и анестезиолога с 
помощью гибкого эндоскопа че-
рез ротовую полость предмет был 
удален. Жизненно важные орга-
ны не были повреждены. Сразу же 
после удаления, через час, малыш 
вернулся домой. По словам врача, 
бывают ситуации, когда кто-то ел  
рыбу или мясо, и кость застряла в  
пищеводе. 

Каждый прооперированный 
больной проходит через сердце 
врача и остаётся в памяти. Было 
много случаев, например, когда 
надо было мгновенно принять ре-
шение, чтобы спасти жизнь паци-

ента. Доктору приходится мораль-
но тяжело при выявлении у боль-
ного неизлечимого заболевания. 
Но Айбек - опытный врач, в лю-
бых ситуациях он действует гра-
мотно и профессионально.    

Удаление камней из обще-
го желчного протока эндоскопи-
ческим методом является золо-
тым стандартом. Это означает, что 
больного оперируют без разреза 
кожи с помощью гибкого эндоско-
па. Плюсы этой операции – ран-
нее восстановление и быстрая вы- 
писка. Стоит отметить, что такие 
процедуры проводятся не во всех 
городах нашей страны. В основном 
их делают в Алматы, Караганде, 
Атырау, Шымкенте и Кызылорде.  

Сегодня дискомфорт от эндо-
скопических исследований сведен 
к минимуму. Высокое качество со-
временной аппаратуры, правиль-
ная подготовка пациента и квали-
фикация медицинского персонала 
помогают избежать многих непри-
ятных моментов и значительно со-
кратить время процедуры.       

В семье доктора полная идил-
лия. Супруга Жанат Акбаева  тоже 
медик. Она врач-невропатолог ин-
сультного отделения в той же боль-
нице. Вместе воспитывают сына, 
скоро в их дружной семье ожида-
ется пополнение.  

- Всегда старалась обходить 
стороной вопрос: «Почему Вы вы-
брали профессию врача?». Когда 
начала понимать цену человече-
ской жизни,  стала задумываться 
о том, что  сама могу продлить че-
ловеку жизнь или оттянуть момент 
смерти, если стану онкологом или 
хирургом. Также, я смогу делать 
человека красивее, если буду ра-
ботать косметологом или пласти-
ческим хирургом. Если стану пе-
диатром, то смогу спасти не одну 
детскую жизнь. Что уж говорить об 
акушер-гинекологе, который каж-
дый день принимает в наш мир 
чью-то новую жизнь. Видеть гла-
за пациентов, которые благодарны 
тебе - ради этого стоит стать вра-
чом, - считает супруга Айбека.

Философ древней Греции Сок- 
рат говорил: «Все профессии - от 
людей, и только три - от бога: пе-
дагог, судья и врач». Стать цен-
ным и хорошим доктором может 
не каждый. Врач - это призвание.

Индира АБДРАХМАНОВА 

Лучшая награда – благодарность пациентов
В областной многопрофильной больнице в отделении 

функционально-консультативной диагностики действует ка-
бинет эндоскопии. Здесь «заглядывает внутрь» пациентов 
опытный специалист, хирург-эндоскопист первой категории  
Айбек Акбаев. 

В настоящее время такие болезни, 
как артериальная гипертензия, сахар-
ный диабет, заболевания пищевари-
тельной системы и другие, стали ча-
сто встречаться среди населения стра-
ны, в том числе молодежи. Благодаря 
первичной профилактике, направлен-
ной на оздоровление внешней среды и 

борьбу с вредными привычками, есть 
возможность в течение одного-двух 
десятилетий сократить смертность 
людей от неизлечимых болезней. Та-
ким образом, каждый из нас, изменив 
и подкорректировав свой образ жиз-
ни, сможет снизить риск развития тя-
желых заболеваний.

Очередная акция прошла в об-
ластном департаменте государствен-
ных доходов. Для работников учреж-
дения бесплатно предоставили услу-
ги: измерили им рост, вес, артери-
альное давление, определили уро-
вень сахара и холестерина в орга-
низме. У сотрудников была возмож-
ность получить консультации  гине-
колога, уролога, терапевта, валеоло-
га и психолога. Такие акции прош-
ли и в ряде трудовых коллективов  
города.  

Малика АСЫЛБЕК

АКЦИЯ

Береги здоровье смолоду!
Областной центр здоровья молодежи совместно со специали-

стами городской поликлиники №3 проводят акцию «Денсаулық 
қалашығы» в учреждениях Кызылорды и местах массового скопле-
ния людей.  



Добавить разноцветных красок 
в повседневную жизнь воспитан-
ников центра решили добровольцы 
Кызылорды из фронт-офиса волон-
теров. Многочисленные исследова-
ния подтвердили - для детей яркие 
цвета очень полезны, они помогают 
им развиваться и лучше чувствовать 
окружающий мир.

Как рассказал руководитель 
фронт-офиса Болатбек Айтбенбе-
тов, ранее волонтеры уже проводи-
ли подобные акции в других детских 
учреждениях.

- В этот раз мы обратились с 
предложением к директору центра 
Карлыгаш Биляловой, - пояснил 
он. – Она поддержала нашу иници-
ативу. Поскольку далеко не каждый 
может красиво расписать стены, а 
сделать это мы хотели очень хоро-

шо, за помощью обратились к спе-
циалистам Кызылординского уни-
верситета имени Коркыта ата, и они 
нас поддержали. 

В акции, которую проводили в 
два этапа, вместе с волонтерами 
приняли участие и студенты факуль-
тета искусства и дизайна. Их стара-
ниями в первый день на стенах по-
явились наброски. Во второй - они 
были раскрашены в яркие цвета. 

Участвовать в этой доброй и по-
лезной акции пришли около 20 кы-
зылординцев самых разных профес-
сий. Совместными усилиями они 
быстро справились с намеченной 
работой. А в завершение ребята ор-
ганизовали небольшой субботник 
на территории центра. 

- Понятие «волонтер» прочно во-
шло в нашу жизнь, - считает Б. Айт-

бенбетов. - Сейчас можно говорить 
не просто о единичных акциях, но 
и целом движении добровольцев. 
Стать волонтером может каждый 
независимо от возраста и рода про-

фессиональной деятельности. По-
жалуй, главное, что для этого нуж-
ны – искорка в душе и желание быть 
полезным. 

Анна РОМАНОВА
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Яркие герои современных мультфильмов украсили бело-
снежные стены областного детского реабилитационного цен-
тра №2, расположенного в поселке Тасбогет. 

ГОД ДЕТЕЙ

Молодые парни создали проект «Central 
Asian Delicacy» («CAD»)  и снимают мульти-
пликационные фильмы на казахском язы-
ке, в основе которых история нашей стра-
ны. Проект  реализован с целью заинтересо-
вать, обратить внимание на культуру, исто-
рию, социально-политические 
процессы Казахстана и Средней 
Азии в целом.  

На YouTube-канале «CAD» за-
гружены четыре мультфильма 
Адлета и Ерната на историческую 
тематику: об образовании Казах-
ского ханства, ханстве Абулха-
ира, государстве Могулистан и 
Ногайской орде с субтитрами на 
русском. Сейчас на канале  око-
ло 29 тысяч просмотров и свыше 
100 восхищенных комментариев.

По мнению авторов, их мульт- 
фильмы способствуют воспита-
нию патриотизма у подрастаю-
щего поколения, помогают детям 
больше узнать об истории нашей 
страны.

Ребята – мультипликаторы-самоучки. 
Они окончили Кызылординский универ-
ситет имени Коркыта ата по специально-
сти «Информационные системы». Сей-
час Ернат зарабатывает на жизнь в каче-
стве фрилансера, Адлет – сотрудник АО 
«Народный банк Казахстана». Проектом 
они начали заниматься в конце 2020 года.  
Художественным и анимационным  
навыкам ребята обучались самостоятель-

но, используя данные различных сайтов. 
Мультфильм – хоть и легкий жанр, кото-

рый смотрится на одном дыхании, но в про-
цессе производства требуется немало усилий 
и навыков, терпение. Ребята создают его по-
этапно, на двухминутное видео уходит при-
мерно одна-две недели. Сначала Адилет пи-
шет сценарий видео. По его словам, он с 
детства увлекался историей, политикой, пи-
сал рассказы на разные темы, поэтому при-
думывать идеи для мультфильма – для него 
дело очень интересное. Потом он делает рас-
кадровку – это последовательность рисун-
ков, визуально рассказывающая сюжет по-
становки. После идет озвучка – что тоже яв-
ляется важным элементом работы  над муль-
типликационной картиной. В конце завер-

шают дизайн, добавляют музыку и получают 
рендер – финальное изображение.

К сожалению, на данный момент проект 
временно приостановлен из-за отсутствия 
финансирования. Талантливые ребята ищут 
спонсоров и уверены, что скоро возобновят 
работу. Сейчас готовится короткометраж-
ный анимационный мультфильм  «Қанды 
бұлақ» по их авторскому сценарию. В бу-
дущем планируют снимать мультфильмы в 
разных жанрах.

Айдана МУСАЕВА

Владислава и Диану объеди-
няет большая любовь к танцам. 
По мнению их тренера и хо-
реографа школы «Алекс» Еле-
ны Ким, именно это чувство и 
ведет их к победам. Дети рабо-
тают слаженно, полностью вы-
кладываются на тренировках и 
репетициях, отдают все силы, 
чтобы блеснуть мастерством 
на конкурсах. Вместе они объ-

ехали полстраны - побывали в 
Нур-Султане, Алматы, Шым-
кенте, Таразе и других городах.   

Владислав учится в седьмом 
классе школы-лицея №23. Уче-
бу с танцевальными заняти-
ями ему удается легко совме-
щать, поскольку молодой чело-
век умеет правильно распреде-
лять свое время и расставлять 
приоритеты. 

- С будущей профессией 
пока не определился, у меня 
для этого еще достаточно вре-
мени, - говорит он. - Пока же 
хочу развивать и совершенство-
вать свои хореографические 
и физические данные. Моя 
мечта - добиться выдающих-
ся результатов в танцах и стать 
успешным человеком, чтобы 
тренер, мои родные и близкие 
гордились мною.   

Диана учится в шестом 
классе средней школы №198. 
Спортивно-бальными танцами 
занимается с семи лет. Это одно 
из ее любимых занятий, способ-
ствующее оттачивать грациоз-
ность движений, вырабатывать 
осанку. Многочисленные по-
беды придают ей уверенности в 
собственных силах,  поражения 
и неудачи учат держать удар, вы-
являть ошибки и устранять их.  

- Кроме танцев, еще увле-
каюсь музыкой, занимаюсь в 
классе домбры «Школы ис-
кусств», - рассказывает девоч-
ка. - Также с большим удо-
вольствием рисую, мне также 
интересно читать книги и слу-
шать музыку. 

В будущем она мечтает стать 
доктором, старается хоро-
шо учиться, чтобы поступить в 
университет на грант. 

По мнению Елены Ким, впе-
реди Владислава и Диану ждет 
еще много блестящих побед. 

- Им весело, они радуются, 
представляют себя в разных об-
разах, фантазируют, - отмечает 
она. – Благодаря хореографии 
они совершенствуются, поко-
ряют новые высоты. А приобре-
тенные навыки им непременно 
пригодятся в жизни. 

Инна  БЕКЕЕВА

Танцы в ритме жизни
УВЛЕЧЕНИЕ

Недели для двух минут… 
мультфильмаТанцору важно уметь рассказать о себе на языке тела. 

И это должна быть оригинальная история, даже выпол-
няемая в виде заученной последовательности движе-
ний. Так считают талантливые танцоры Владислав Ким 
и Диана Нурланова из танцевальной школы «Алекс». 
Ребята неоднократно участвовали в республиканских и 
международных турнирах, занимали призовые места и 
получали заслуженные награды. 

Хороший мультфильм – источ-
ник знаний, уникальный трена-
жер для фантазии, который легко 
запоминается и может оказать по-
мощь в воспитании ребенка. Свои 
мультфильмы снимают и кызылор-
динцы Адлет Алимханулы и Ернат 
Маншарипов. 

РЕКЛАМА, ОБЪЯВЛЕНИЯ

Продлён срок 
перепрограммирования 

контрольно-кассовых машин
В связи с обращениями предпринима-

телей Комитетом государственных дохо-
дов Министерства финансов Республики 
Казахстан принято решение о продлении 
срока перепрограммирования контрольно-
кассовых машин (ККМ) с функцией фик-
сации и (или) передачи данных на прото-
кол версии 2.0.2 до 31 декабря 2022 года.

Всем индивидуальным предпринимате-
лям и юридическим лицам, применяющим 
ККМ с функцией фиксации и (или) пере-
дачи данных, в срок до 31 декабря 2022 года 
необходимо завершить работы по перепро-
граммированию всех зарегистрированных 
ККМ.

В противном случае с 1 января 2023 года 
протоколы, отличные от 2.0.2, перестанут 
поддерживаться операторами фискальных 
данных.

Управление государственных доходов 
по городу Кызылорде

Для размещения рекламы  в  областных  
газетах  «Кызылординские  вести», «Сыр 
бойы», «Ақмешіт   жастары»,  «Ақмешіт 

апталығы»,   а также  в районных  газетах,  
обращайтесь  по телефонам:  

40-11-10 (1058), 70-0052.  
E- mail: smjarnama@mail.ru

ВОЛОНТЕРЫ

Искорка в душе и желание быть полезным

В ауле имени Н. Бекежанова 
Шиелийского района в музее ме-
мориальных искусств состоялась 
акция, посвящённая 120-летию 
Г.Муратбаева.  Заведующий музе-
ем Габит Кошекбаев, научный со-

трудник Жанат Утеева прочита-
ли лекции о яркой  жизни вожака  
молодежи. 

Он родился в бедной семье. Отца 
своего Гани почти не помнил. Он 
умер, когда ребенку едва исполни-

лось четыре года, матери пришлось 
кормить семью одной.

О предводителе трудящейся мо-
лодежи слагали песни поэты Маг-
жан Жумабаев, Ильяс Жансугу-
ров, Жубан Молдагалиев и Жа-

рылкасын Боранбаев. В Казалин-
ске земляки с любовью и гордо-
стью называют его «батыр Ғани», 
«батыр бала». Здесь функциониру-
ет историко-мемориальный музей  
Г.Муратбаева. 

Его имя носят школы и улицы во 
многих городах Казахстана.  В на- 
шем городе центральный стадион 
назван в его честь, здесь в 1975 году 
установили  памятник Г.Муратбаеву. 
Он изготовлен в Ленинграде, пред-
ставляет собой гранитную скульпту-
ру на прямоугольном постаменте, 
обшитом мраморными плитами.  

Индира АБДРАХМАНОВА

Г.МУРАТБАЕВ - 120 ЛЕТ

Вожак молодежи
Наш земляк Гани Муратбаев  родился на стыке двух веков. Его взгляды 

и убеждения сформировались в первые годы Октябрьской революции, в 
19 лет он уже  стал признанным лидером молодежи, стоял у истоков соз-
дания ленинского комсомола в Казахской АССР. Он был талантлив, об-
разован, обладал большими организаторскими способностями, перед ним 
открывалось прекрасное будущее. Однако его жизнь оборвалась слишком 
рано, в 23 года.    

Коллектив ТОО «Сыр медиа» и об-
ластной филиал Союза журналистов 
Казахстана выражают глубокие собо-
лезнования старшему корреспонденту 
областной газеты «Кызылординские ве-
сти» Казбеку Ботаеву в связи с кончи-
ной сестры

Мадины КАМАЛКЫЗЫ
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